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Отъезд иностранцев из России – глав-
ная тема летнего трансферного ок-
на в РПЛ. 

Прощание Сандро Шварца с «Динамо» 
сразу после финала Кубка было ожидаемым 
(в Германии давно писали, что он покинет 
Москву). Признание Себастьяна Шиманьски 
о том, что он провел последний матч в соста-
ве бело-голубых, тоже вряд ли кого-то уди-
вило. Как и инсайды об уходе Николы Моро.

То, что Паоло Ваноли якобы сообщил бли-
жайшему окружению о решении покинуть 
«Спартак», – реально шокировало, потому 
что позиция коуча точно не вписывалась 
в тенденцию с побегом. Во-первых, руко-
водство красно-белых после 24 февраля до-
говорилось со всеми легионерами, включая 
тренерский штаб и спортивного директора. 
Единственное исключение – швед Джордан 
Ларссон, который активировал опцию ФИФА 
с приостановкой контракта. Но нужно пони-
мать: в его случае это идеальный шанс, что-
бы перезагрузить карьеру и получить игро-
вое время (в АИК его гораздо больше, чем 
в Москве). 

Во-вторых, прямо сейчас Паоло явно не 
самый востребованный специалист на рын-
ке. Он только запустил карьеру главного тре-
нера, а количество предложений из Евро-
пы вряд ли настолько велико, чтобы разры-
вать соглашение с клубом, который первым 
в него поверил. 

В-третьих, за все время итальянец сге-
нерировал ровно ноль намеков на отъезд из 
России. Все подобные разговоры последо-
вательно опровергались боссами «Спарта-
ка», а сам Ваноли в недавнем интервью «СЭ» 
подробно рассуждал о «долгосрочных пер-
спективах» и планах на следующий сезон. 

Да, позиция могла поменяться. Но даже 
если решение было готово, что мешало оз-
вучить его после победы в Кубке (как тот же 
Шварц) и уйти красиво, не откладывая до 
следующего утра?

Единственное, что смущало, – осторож-
ная реакция на инсайды со стороны топ-ме-
неджмента красно-белых. «Сегодня с тре-
нерским штабом будем подводить итоги, 
там все услышим – есть желание продолжить 
работу или, как пишут Telegram-каналы, нет 

желания. Посмотрим. Я допускаю все, в жиз-
ни может произойти все что угодно», – сооб-
щил в понедельник утром гендиректор Ев-
гений Мележиков.

По данным «СЭ», в итоге Леонид Федун 
поговорил с Паоло за ланчем в одном из сто-
личных ресторанов. После этого «Спартак» 
выпустил официальное заявление: «Сегод-
ня состоялась встреча Леонида Федуна и Па-
оло Ваноли. Председатель совета директоров 
и главный тренер обсуждали подготовку ко-
манды к следующему сезону и к матчу за Су-
перкубок. Тема отставки, которая обсужда-
ется в Telegram-каналах, не поднималась».

Другая важная пасхалка: в тех самых 
Telegram-каналах уход Ваноли напрямую 
связывали с продажей акций «Спартака» 
«Лукойлу» и, соответственно, уходом Фе-
дуна и Заремы Салиховой от оперативного 
управления. Разговоры об этом ходят дав-
но – и если последние события (например, 
закрытие «Спартака-2» и непродление кон-
тракта Бакаева из-за «неясности с бюдже-
том», о чем упомянул агент Герман Ткачен-
ко) это косвенно подтверждали, то продол-

жение сотрудничества с Паоло – косвенно 
опровергают. 

Важно, что с Паоло встречался именно 
Федун – и лично проговаривал ближайшую 
стратегию и цели.

По нашей информации, 1 июня Ваноли 
улетит в отпуск в Италию – к этому момен-
ту ему необходимо как минимум понимать, 
чем он будет заниматься этим летом. Как 
максимум – планировать возвращение об-
ратно и расписать работу на сборах. Ожи-
дать разрыв трудовых отношений в такой 
момент (или в ближайшее время) очень 
странно. 

Насколько нам известно, Ваноли пришел 
в ярость после того, как ряд медиа начали 
его «увольнять» сразу после победы в Куб-
ке России. 

Следующий сезон итальянец должен на-
чать в «Спартаке». Другие сценарии прямо 
сейчас крайне маловероятны.

ЛЕОНИД ВОЛОТКО
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ЖВК «Локомотив» (Калининградская область)

АШОТ ХАЧАТУРЯНЦ:  
«ГОТОВ ПРОЙТИ ПОЛИГРАФ»
Президент РПЛ отреагировал  
на предложение судьи Алексея Матюнина  
о проверке на детекторе лжи 4

СУДЕЙСКИЙ СКАНДАЛ 
В ФИНАЛЕ ЧМ
Канадцы, уступившие в решающем матче 
мирового первенства финнам, остались крайне 
недовольны работой арбитров 6

НАКАЗАНИЕ ЗА РАСИЗМ 
НЕ УМЕНЬШЕНО
Исполком Всероссийской федерации волейбола 
оставил в силе решение о двухлетней 
дисквалификации главного тренера 
калининградского «Локомотива»  
Андрея Воронкова за оскорбление темнокожей 
кубинки из «Уралочки» Айламы Монтальво 7

КОГДА  
ПОЯВИТСЯ  

ЯСНОСТЬ 
С ГЛАВНЫМ 

ТРЕНЕРОМ ЦСКА?
Вчера на этот вопрос  
ответил гендиректор  

армейцев  
Роман Бабаев 
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Завтра наши теннисистки Дарья Касаткина и Вероника Кудерметова 
в очной встрече разыграют путевку в полуфинал Открытого чемпионата 
Франции. Это первое дерби на турнире «Большого шлема»  
с 2013 года. При этом Кудерметова никогда раньше  
не проходила на «мейджорах» дальше третьего круга 8

НА «РОЛАН ГАРРОС» 
БУДЕТ РОССИЙСКИЙ 
ЧЕТВЕРТЬФИНАЛ!

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига

НОВЫЙ «СПАРТАК»
КАКИМ ОН БУДЕТ

Другие материалы по теме 2–3

В воскресенье красно-белые 
взяли Кубок России, 
победив «Динамо» (2:1), 
а уже с утра в понедельник 
информпространство 
взорвалось самыми 
разнообразными 
слухами вокруг главного 
тренера команды Паоло 
Ваноли и владельца 
клуба Леонида Федуна. 
Но, по информации «СЭ», 
оба с высокой долей 
вероятности продолжат 
работу на своих постах

Воскресенье. Москва. Лужники. «Спартак» – «Динамо» – 2:1. Владелец красно-белых Леонид Федун (справа) и главный тренер Паоло Ваноли на поле после финального свистка Александр Федоров «СЭ»

Дарья Касаткина Вероника Кудерметова
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ФУТБОЛ // БЕТСИТИ Кубок России. Финал. «Спартак» – «Динамо» – 2:1

Урок для всех: так должны 
проходить матчи в нашей стране
Счастье и горе Александра Соболева, драма Даниила Фомина, противостояние тренеров, аншлаг в «Лужниках» – 
обозреватель «СЭ» предлагает взять за образец финал БЕТСИТИ Кубка России «Спартак» – «Динамо» (2:1)

«СПАРТАК»  
СПЛЯСАЛ ВПРИСЯДКУ 
НА НЕРВАХ СВОИХ 
БОЛЕЛЬЩИКОВ

Этому «Спартаку» надо обязатель-
но выигрывать что-то решающее вот 
так. Даже не играть, а плясать вприсяд-
ку на нервах у своих болельщиков.

В Варшаве против «Легии» Алек-
сандр Селихов на последних секундах 
добавленного времени вытащил пе-
нальти и вывел команду в 1/8 финала 
Лиги Европы, где ей не суждено было 
сыграть.

В «Лужниках» хладнокровнейший, 
казалось, Даниил Фомин на заключи-
тельной компенсированной минуте 
с бледным лицом пробил с 11-метро-
вой отметки выше ворот Александра 
Максименко.

Завершился 19-летний бескубко-
вый отрезок «Спартака», вернувшего-
ся накануне матча за победным духом 
в Тарасовку, а не 27-летний – «Динамо». 
И произошло это при первом аншла-
ге на финалах Кубка России в «Лужни-
ках» – 69 306 зрителей!

А куда еще идти, как не на финал 
Кубка, если еврокубков у нас больше 
нет.

«Спартак» все-таки взял трофей 
в год столетия. Может в июле выиграть 
и второй – у «Зенита» в Суперкубке. Ка-
кой же огонь это будет!

Будем, кстати, теперь знать – в XXI 
веке к Кубку России у «Спартака» обя-
зательно прилагается десятое ме-
сто. Или наоборот – кубок к десятому.  
2003-й, 2022-й. А ведь в 1990-е, если Ку-
бок выигрывали, обязательно дубль де-
лали: 1992-й, 1994-й, 1998-й. В 1992-м 
даже дубль уникальный, межгосудар-
ственный: Кубок разыгрывался еще со-
ветский, чемпионат – уже российский.

Самюэль Жиго в своем последнем 
матче за красно-белых не остался ле-
гендой без титулов.

Лучший легионер в истории клуба 
Квинси Промес перешел на девятый де-
сяток голов за «Спартак» – и один этот, 
победный, стоил десятка обычных.

Паоло Ваноли стал первым ино-
странным тренером, выигравшим Ку-
бок во главе «Спартака». И вторым ита-
льянцем и экс-помощником Антонио 
Конте, взявшим трофей, – только такой 
подбор характеристик, похоже, для это-
го работает.

Еле выжившая несколько месяцев 
назад из-за тяжелейшего ковида певи-
ца Maksim спела свой хит «Вдоль ноч-
ных дорог» под рев спартаковской части 
«Лужников». До сих пор не могу понять, 
как для брутальных футбольных фана-
тов чисто попсовая композиция стала 
неформальным гимном, – но вы виде-
ли и слышали, что творилось в момент 
ее пения.

Да и вообще – на стадионе матча от-
крытия и финала ЧМ-2018.

После такого еще сильнее пони-
маешь, насколько преступно годами 
не играть там в футбол.

ВАР СПАС ФИНАЛ  
ОТ ДИКОГО СКАНДАЛА

И вот пусть теперь, после первого 
спартаковского гола, кто-нибудь ска-
жет, что ВАР не нужен!

У нас по этому поводу развернулась 
дискуссия с коллегой по «СЭ» Алексан-
дром Бобровым. «Я скажу, – отреаги-
ровал он. – Потому что это грубейшая 
ошибка ассистента. И без ВАР такие мо-
менты нужно брать. Тут что, миллиме-
тры?»

«Без ВАР эта ошибка осталась бы 
в силе, – парировал я. – С ВАР – отме-
нена. Точка».

«Тогда уберите ассистентов. Пусть 
ВАР за них все решает», – упорствовал 
главный редакционный эксперт по су-
действу.

«Так не вся же работа ассистентов 
подвластна ВАР», – отвечал я, а в ответ 
следовало саркастическое: «Ну да. Они 
еще замены записывают. Сложная ра-
бота».

Бобров мне друг, но истина доро-
же – именно ВАР на 10-й минуте спас 
финал Кубка от дикого скандала, ви-
новником которого был бы лайнсмен 
Рашид Абусуев. А вот Александр Со-
болев, как мне показалось, четко знал, 
что не был в офсайде и правда все рав-
но будет на его стороне. Потому и за-
драл футболку, и плакал по маме, па-
мяти которой была посвящена ниж-
няя майка, не сомневаясь ни секунды, 
что засчитают.

А после игры Саша уже будет, счаст-
ливо улыбаясь, сверкать брекетами 
во флеш-интервью, красуясь в коло-
ритнейшей кепке от Леонида Трахтен-
берга...

И Михаил Игнатов молодец, его го-
левой пас был настолько тонок и пре-
красен, что и Федор Черенков бы оце-
нил. И Данил Пруцев, быстро и остро 
развивший атаку как раз передачей Иг-
натову.

Спросил одного из ведущих трене-
ров вратарей в России, можно ли на-
звать гол Соболева в  ближний угол 
ошибкой Игоря Лещука. Вот ответ: «При 
такой ситуации (выход один на один) 
можно лишь говорить, что Лещук не вы-
ручил. Хотя мог сыграть лучше. Такие 
мячи отбивать лучше ногой, руками – 
шансы минимальные».

Вообще, выход на поле сразу двух 
вторых вратарей, характерный для 
кубковых турниров в Европе, но не 
в России, несколько удивил, но не ду-
маю, что на многое повлиял. Чудес 
Максименко с Лещуком не творили, 
грубых ошибок не делали. Сыграли 
в свою силу и на уровне своих команд. 
Спартаковец лучше участвовал в ко-
мандной игре. Кажется, над его игрой 
ногами за последние месяцы тренер 
вратарей изрядно – и небесполезно – 
потрудился.

«Спартак» в первом тайме вообще 
был более внятным и лучше знал, чего 
хотел. Больше всех до перерыва понра-
вился Игнатов, чье появление в стар-
товом составе не было очевидным. Все 
самые острые и эффектные действия 
принадлежали ему. Вот он необычно 
подошвой, прокидывает мяч мимо Ги-
льермо Варелы у бровки, вот мастерски 
разбирается с защитником у линии во-
рот, вот «черпачком» мягко забрасыва-
ет на Промеса, но тот бьет мимо. Эсте-
тика совместилась с пользой в голевой 
передаче. Вот она, прямая работа спар-
таковской академии на красно-белый 
трофей!

Нравилась пара центральных полу-
защитников Мартинс – Пруцев, и вы-

грызавшая, и быстро ориентировав-
шаяся в  организации атак. Вообще, 
красно-белые очень уверенно выходи-
ли из-под давления и развивали ата-
ки от вратаря, а Максименко совсем 
не мандражировал. А вот Промес до пе-
рерыва мог бы сыграть и лучше. Дей-
ствуй он на уровне того же Игнатова, 
«дваноли» к исходу первого тайма бы-
ло бы наверняка.

Сандро Шварц решил сыграть 
по новой схеме с тремя центральны-
ми защитниками и двумя форвардами. 
Но вместо того, чтобы удивить этим со-
перника, удивил только свою команду. 
Привычным для «Динамо» прессингом 
не пахло. Отработать новые взаимодей-
ствия, судя по первой половине матча, 
не хватило времени, и казалось, дина-
мовцы очень быстро вернутся к при-
вычному варианту.

Паоло Ваноли ничего революцион-
ного не придумывал, и его футбол вы-
глядел более наигранным и цельным. 
«Спартак» вел в счете по делу, но на ска-
мейках обеих команд оставалось столь-
ко интересных фигур, способных пере-
ломить ход игры, что перемены в ней 
казались неизбежными.

ВАНОЛИ ПЕРЕШЕЛ  
НА ДВУХ ФОРВАРДОВ – 
ШВАРЦ НЕ УСПЕЛ ОТВЕТИТЬ 
ЗАМЕНАМИ

Так и вышло – но даже без перемен 
в составах. «Динамо» без замен и сме-
ны схемы, а просто значительно уско-
рившись и разозлившись, очень агрес-
сивно начало второй тайм и быстро 
додавило. Обидно было за Жиго, в под-
кате выбившего мяч у Варелы после се-

рии ошибок партнеров, – и в итоге мяч 
с рикошета от него же и влетел в ворота 
Максименко после мощного удара Ар-
сена Захаряна. Хотя бы это не было за-
считано как автогол, поскольку мяч ле-
тел в створ. Но всему «Спартаку» от это-
го было не легче. Перерыв явно пошел 
на пользу бело-голубым.

Захарян заслужил гол и вообще был 
чуть ли не единственным, кто боль-

шую часть матча играл в свою истин-
ную силу, и перед перерывом именно 
он создал единственный опасный мо-
мент у «Динамо». А минут 10–15 в на-
чале второго тайма вышли у бело-го-
лубых хорошими, но в целом они дей-
ствовали рвано.

Первый «скамеечный» ход сделал 
Ваноли. В какой-то мере, как показа-
лось, обе замены были вынужденны-
ми – одна в большей степени (Геор-
гий Джикия на Макса Кофрие), другая 
в меньшей (Игнатов на Шамара Ни-
колсона). Но переход на модель с дву-
мя чистыми форвардами, в концов-
ке чемпионата неоднократно дока-
зывавшую свою жизнеспособность, 
сработал и сейчас. Пара Соболев – Ни-
колсон вместе чувствует себя опреде-
ленно лучше, чем Смолов – Тюкавин. 
Шварц отвечать на замены коллеги, 
с которым крепко обнялся в тонне-
ле перед игрой, сразу не стал. И, мо-
жет, зря.

Гол, которому суждено было стать 
победным, случился с участием обоих 
форвардов красно-белых шесть минут 
спустя. После непростого для трактов-
ки, но все-таки верно оцененного ре-
фери Кириллом Левниковым эпизода 
в штрафной «Спартака» (он дал возмож-
ность продолжить игру) случилась такая 
молниеносная контратака красно-бе-

лых, словно стрела из лука вылетела. 
Николсон – Соболев – Промес – и гол-
ландец убежал в футбольный буллит, об-
вел Лещука и вывел спартаковцев впе-
ред – 2:1, а Соболев, признанный в итоге 
игроком матча (думаю, вполне справед-
ливо), набрал второй результативный 
балл.

Каким же красивым было единение 
Промеса, да и других игроков «Спарта-
ка», с болельщиками, к которым голлан-
дец через бортики перепрыгнул! Что-
то мне подсказывает, что уж на Квин-
си в следующем сезоне из легионеров 
красно-белым рассчитывать можно 
точно.

И уже в добавленное время случи-
лась кульминация.

Часть спартаковских болельщиков 
(во главе, собственно, с Леонидом Фе-
дуном) отчего-то спорит с правомер-
ностью назначения пенальти. По мне – 
он стопроцентный. Удар Руслана Литви-
нова локтем в лицо сопернику. Вся эта 
аргументация – как, мол, можно выпры-
гивать, не используя рук, – сейчас не ра-
ботает. Когда-то такое могли не сви-
стеть, сегодня свистят в десяти случаях 
из десяти. Обидно было красно-белым? 
Очень. Но правила в свои цвета не пе-
рекрасишь.

И это был не тот случай, как на по-
следней добавленной в матче «Рубин» – 
«Уфа», когда от всего хода матча и сезо-
на была даже какая-то уверенность, что 
Виталий Лисакович не забьет. И казан-
ский белорус, и игрок сборной России 
Фомин – первоклассные пенальтисты. 
Даниил прежде никогда в официальных 
матчах не промахивался. Но нервы за-
ставляют дрогнуть даже таких.

Фомину, хорошему футболисту и че-
ловеку, – только сочувствие. Такое мо-
жет случиться с  любым. И  Роберто 
Баджо промахивался в финале чемпи-
оната мира, и кто угодно. И надо было 
видеть выражение лица Федора Смо-
лова, которого показали крупным пла-
ном в момент промаха Фомина. Он все 
это помнит как никто – и словно пропу-
стил заново через себя. Надеюсь, у бо-

лельщиков «Динамо» хватит самообла-
дания не гнобить Даниила – человека, 
который должен стать и уже становит-
ся лидером команды на годы.

ЯРКОЕ ПРОЩАНИЕ?

Дальше начались феерические 
празднования «Спартака» (одни ямай-
ские штучки Николсона чего стоят) 
и  невыразимая грусть динамовцев; 
традиционный ранее для финалов ЧМ 
и Евро, но не для России срыв веселящи-
мися победителями пресс-конферен-
ции своего тренера, яркие речи и пер-
вые постсезонные новости.

Шварц объявил об уходе и нашел 
для этого достойные слова. И вспо-
минать его всегда будут добрым сло-
вом. Но теперь ясно, что в команде его 
скорый уход ощущали. Не связать это 
с концовкой сезона довольно сложно. 
Правда, у другого немца, Доменико Те-
деско в «Спартаке», получилось не сба-
вить на финише и занять второе место. 
У Шварца – нет. А первый претендент 
на его место, по данным моего коллеги 
Константина Алексеева, – Марко Нико-
лич. Видимо, у спортивного директора 
Желько Бувача после его, экс-помощ-
ника Юргена Клоппа, немецкой состав-
ляющей сказалась исконная, экс-югос-
лавская.

Еще одно публичное прощание бы-
ло от Зелимхана Бакаева – но с оговор-
кой, что он все еще ждет предложения 
от «Спартака». Которого раньше вообще 
не было. До того Бакаев-старший бегал 
с партнерами брататься к болельщикам, 
то есть, несмотря на то что не провел 
на поле ни минуты, воспринимал эту 
победу не так отстраненно, как Артем 
Дзюба – золото нынешнего чемпионата.

Мне жаль, что Бакаева не выпусти-
ли хотя бы на пару минут, – уж чет-
вертьфиналом-то с ЦСКА, в которой за-
бил, пусть и с пенальти, победный мяч, 
он этого заслужил. Но, видимо, он уже 
воспринимался в клубе как отрезанный 
ломоть. Как же обидно, что с очередным 
талантливым воспитанником «Спарта-
ка» все получается, как и со многими 
до него.

Никто не знает, какими станут наш 
футбол и наши клубы к середине лета, 
к сезону следующему. Ждет ли РПЛ ла-
вина отъездов, будет ли она санкциони-
рована «вольной» (теперь уже не вре-
менной, а окончательной) от ФИФА 
и УЕФА. Последует ли за этим обвал зри-
тельского интереса.

Если да – то каким же ярким и неза-
бываемым получилось прощание с бо-
лее или менее благополучным перио-
дом.

Если нет – то этот финал и его атмос-
феру все равно никто не забудет.

Этот финал Кубка России должен 
стать уроком для всех, как должны 
проходить топовые футбольные мат-
чи в нашей стране. Да, крупно повез-
ло с вывеской. Однако «обертки» и ра-
нее случались красивые – но такого мас-
штаба на внутреннем матче давненько 
не припоминаю.

ИГОРЬ РАБИНЕР

Впервые с 2001 года в финале не забит пенальти

Даниил Фомин, несколько лет не промахивавшийся с 11-метровой отметки, не 
смог переиграть Александра Максименко на восьмой добавленной минуте куб-
кового финала. Этот пенальти оказался десятым в истории решающих матчей 

Кубка России. Семь раз футболисты забили голы (четырежды зенитовцы, дважды же-
лезнодорожники, однажды спартаковец), удар Олега Корнаухова отразил вратарь, 
Олег Веретенников попал в штангу, а Фомин послал мяч выше ворот.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Пенальти в финалах Кубка России

Дата Игрок Команда Матч Минута Итог
14.06.1995 Олег Веретенников Ротор Динамо – 0:0 (пен. – 7:8) 115’ Штанга
11.05.1996 Юрий Никифоров Спартак Локомотив – 2:3 30’ Гол
11.05.1996 Алексей Косолапов Локомотив Спартак – 3:2 43’ Гол
21.05.2000 Олег Корнаухов ЦСКА Локомотив – 2:3 (д.в.) 120+1’ Вратарь
16.05.2010 Роман Широков Зенит Сибирь – 1:0 60’ Гол
02.05.2016 Халк Зенит ЦСКА – 4:1 34’ Гол
02.05.2016 Халк Зенит ЦСКА – 4:1 63’ Гол
25.05.2020 Артем Дзюба Зенит Химки – 1:0 84’ Гол
12.05.2021 Федор Смолов Локомотив Крылья Советов – 3:1 48’ Гол
29.05.2022 Даниил Фомин Динамо Спартак – 2:1 90+8’ Мимо

Промесу не хватило одного гола  
до рекорда «Спартака»

Автор победного гола в финале Кубка России-2021/22 Квинси Промес по-
делил звание лучшего бомбардира турнира с Вячеславом Швыревым 
из «Кайрата-Москва» и Максимом Лауком, выступавшим за «Енисей» 

и «Кубань». На счету каждого по четыре мяча. При этом голландец, который 
дважды огорчил «Кубань» и по разу забил «Енисею» и «Динамо», повторил 
второй результат для красно-белых в Кубке страны. Чаще Промеса в одном 
сезоне отличался только Фернандо Кавенаги – пять раз в Кубке-2005/06. (Ки-
рилл Бурдаков) 

Футболисты «Спартака», забившие более двух голов  
в одном розыгрыше Кубка России

Игрок Страна Сезон Матчи Голы
Фернандо Кавенаги Аргентина 2005/06 7 5
Илья Цымбаларь Россия 1997/98 4 4
Квинси Промес Голландия 2021/22 4 4
Валерий Карпин Россия 1993/94 5 4
Андрей Тихонов Россия 1997/98 5 4
Денис Бояринцев Россия 2006/07 6 4
Федор Черенков Россия 1993/94 2 3
Мухсин Мухамадиев Россия 1994/95 3 3

Игрок Страна Сезон Матчи Голы
Андрей Пятницкий Россия 1994/95 3 3
Николай Писарев Россия 2000/01 3 3
Роман Павлюченко Россия 2002/03 3 3
Джордан Ларссон Швеция 2019/20 3 3
Эсекиэль Понсе Аргентина 2019/20 3 3
Квинси Промес Голландия 2017/18 4 3
Максим Калиниченко Украина 2002/03 5 3

Фомину, хорошему футболисту 
и человеку, – только сочувствие.  
Такое может случиться с любым

Будем теперь 
знать – в XXI веке 
к Кубку России 
у «Спартака» 
обязательно 
прилагается 
десятое место

Воскресенье. Москва. Лужники. «Спартак» – «Динамо» – 2:1. Финал Кубка России собрал аудиторию более чем 69 тысяч зрителей Александр Федоров «СЭ»
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– Заслужил ли «Спартак» победу? Наверное, это во-
прос неправильный. В кубковой игре все решают нюан-
сы. «Спартак» дважды забил. Реализуй Фомин пеналь-
ти, нам остается только гадать, чем все закончилось бы... 
Но в целом я увидел равную игру. Много борьбы в цен-
тре поля.

– У вас было предчувствие, что Фомин не забьет?
– Нет. Знал, что Фомин забил чуть ли не больше 20 

голов подряд с пенальти. Но каждая серия когда-то пре-
рывается. Что поделать... Такое напряжение, последние 
секунды. Это сказалось. Сам исполнял 11-метровые, по-
нимаю, как это непросто.

– Почему в первом тайме у «Динамо» почти ничего не 
получалось? Не ошибся ли Шварц со схемой?

– У меня тоже закралась такая мыслишка. После схе-
мы 4–3–3 бело-голубые перестроились на систему с тре-
мя центральными защитниками. Какое-то время ребя-
там потребовалось, чтобы привыкнуть к этому. Думаю, 
Шварц хотел отзеркалить схему красно-белых, обезо-
пасить тылы.

– Удивились, увидев в воротах Лещука?
– Нет. В «Динамо» в этом сезоне было деление. Все 

игры на Кубок проводил Лещук. Это вопрос к тренер-
скому штабу.

– Есть ли к голкиперу вопросы по первому голу «Спар-
така»?

– Там же фактически был выход один на один. Лещук 
начал сокращать дистанцию, но Соболев исполнил хоро-
шо. Да и по второму мячу вопросов к Лещуку нет. Про-
мес все четко сделал.

– За счет чего бело-голубые так резко преобразились 
в начале второго тайма?

– Вернулись к своей прежней схеме, по которой они 
играли целый год. Им стало проще. До перерыва флан-
ги не работали, а тут многое начало получаться. Гол за-

били при помощи рикошета, но все равно «Динамо» уже 
производило впечатление команды, которая знает, что 
делать на поле.

– От Шиманьски ждали большего?
– В этот раз показался мне бледной тенью самого 

себя. Не могу сказать, что он провел матч на высоком 
уровне.

– В отличие от Игнатова?
– Сложно сказать. Все время надо отталкиваться 

от соперника. Ты играешь так, как тебе дают. В пер-
вом тайме «Динамо» не показывало своего футбо-
ла, а перестроилось лишь после перерыва. Так что 
вопросов хватает. Почему так поздно вышел Мака-
ров, например? Но это опять же тренерскому шта-
бу виднее.

– Шварц уходит из «Динамо». Жаль?
– Почему «жаль»?
– К нему многие привыкли.
– Я не привык, потому что с ним не работал. Ну что 

поделать? Кто-то уходит, кто-то приходит. «Динамо» 
остается.

– «Спартак» спас сезон этой победой?
– А вот это уже вопрос руководству клуба. Но кубок 

есть кубок. Трофей всегда в копилку.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

Захарян уступил  
только Радимову

Автор единственного гола «Динамо» в ворота «Спартака» Арсен Захарян, кото-
рому 26 мая исполнилось 19 лет, стал вторым самым молодым бомбардиром 
в истории финалов Кубка России. В более юном возрасте отличался только ар-

меец Владислав Радимов, который в 1994 году поразил ворота «Спартака» в 18 лет 
и 178 дней. Также до 20-летия отмечались голами армеец Жо и железнодорожник 
Алексей Миранчук.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Самые молодые авторы голов  
в финалах Кубка России

Дата Игрок Команда Матч Возраст
22.05.1994 Владислав Радимов ЦСКА Спартак – 2:2 (пен. – 2:4) 18 лет 178 дней
29.05.2022 Арсен Захарян Динамо Спартак – 1:2 19 лет 3 дня
20.05.2006 Жо ЦСКА Спартак – 3:0 19 лет 61 день
21.05.2015 Алексей Миранчук Локомотив Кубань – 3:1 (д.в.) 19 лет 217 дней
13.06.1993 Ильшат Файзулин ЦСКА Торпедо – 1:1 (пен. – 3:5) 20 лет 100 дней
21.05.2000 Дмитрий Булыкин Локомотив ЦСКА – 3:2 (д.в.) 20 лет 183 дня
01.06.2013 Ахмед Муса ЦСКА Анжи – 1:1 (пен. – 4:3) 20 лет 230 дней
11.05.1996 Александр Липко Спартак Локомотив – 2:3 20 лет 267 дней

ФУТБОЛ // БЕТСИТИ Кубок России. Финал. «Спартак» – «Динамо» – 2:1

Андрей Кобелев: «Почему я должен 
жалеть об отъезде Шварца?»
Бывший главный тренер «Динамо» – об игре бело-голубых и поражении в финале

Шиманьски показался мне бледной тенью самого себя. 
Не могу сказать, что он провел матч на высоком уровне.

В целом я увидел равную 
игру. Много борьбы 
в центре поля.

О ВЛАДЕЛЬЦЕ

– Федун уходит? У нас нет такой ин-
формации. Леонид Арнольдович наш 
акционер и продолжает управлять клу-
бом.  Нам сейчас надо определиться 
с бюджетом. Мы проводим консульта-
ции и формируем бюджет.

ОБ ОТСУТСТВИИ САЛИХОВОЙ 
НА ФИНАЛЕ

– Почему не было на матче с «Ди-
намо»? Зарема Равильевна сильно пе-
реживала. Решила остаться дома. Она 
сильно волновалась.

О БЮДЖЕТЕ

– В  нынешней ситуации легко 
только госкорпорациям. В конце ию-
ня у нас наступит ясность по бюдже-
ту. Сейчас мы завершили чемпионат. 
Большое спасибо команде и тренер-
скому клубу.

О ВТОРОЙ КОМАНДЕ

– Почему закрыли «Спартак-2»? 
Мы  пока в  работе над бюджетом. 
По некоторым направлениям мы бу-
дем работать над оптимизацией, 
над сокращением бюджета. Мы дол-
го решали вопрос рокировки «Спар-
така-2» и основной команды. На се-
годняшний день путь для молодых 
футболистов становится более корот-
ким. Нужно больше внимания уде-
лить построению молодежной ко-
манды. Это работа спортивного бло-
ка – подвести игроков для основы. 
Лучше сейчас принять решение по 
«Спартаку-2», а не сниматься посре-
ди чемпионата.

О ВАНОЛИ

– Уйдет ли Ваноли? У меня нет ин-
формации, что кто-то планирует уйти. 
Я надеюсь, что все останутся в обойме. 
Хотелось бы, чтобы мы избежали пе-
ремен и сохранили свой состав. Мне 
не известно ничего о том, что Ваноли 
может уйти.

О ТРАНСФЕРАХ

– Есть опасения, что игроки будут 
уходить из-за решения ФИФА. Еще 
10 лет назад, помню, все говорили, что 
спорт вне политики, ФИФА отстаива-
ла свою спортивную составляющую, 
требовала невмешательства прави-
тельств в свою деятельность. Но сегод-
ня мы имеем то, что имеем. Считаю, 
некоторые решения политизированы. 
Но надеюсь, что ограбления клубов 
не произойдет. Никто из легионеров 
пока не уехал с концами и вроде не со-
бирается. Ларссон не хочет возвра-
щаться в Россию? Его пока и нет в Рос-
сии. До 30 июня посмотрим. По Кралу 
у нас от «Вест Хэма» не было никакой 
информации. По условиям договора 
аренды он пункт не выполнил. Они 
могут выкупить его, если сами захотят.

О БАКАЕВЕ

– Почему ушел Бакаев? Этот вопрос 
лучше задать Луке Каттани. Мы давали 
ему предложение. Последний раз пол-
года назад. Год назад мы могли про-
дать – это вопрос условный. То, что 
заявляли, нам не предложили. У нас 
не было предложения на 6 миллионов.

ОБ УРУНОВЕ

– Что будет с  Уруновым? Судя 
по всему, он возвратится, а дальше бу-
дем смотреть. С Газизовым еще не об-
щались после вылета. Думаю, никто 
в «Спартаке» не злорадствует на эту те-
му. У меня к нему негатива точно нет. 
Это спортивный принцип. Раз так по-
лучилось, значит, так и должно быть. 
Кто-то уходит, кто-то заходит.

О СБОРАХ И СУПЕРКУБКЕ

– Сборы в Тарасовке. По турниру по-
смотрим по срокам, потому что будет 
Суперкубок. Нужен ли нам предсезон-
ный турнир, я не уверен. Где стоит про-
вести Суперкубок? Только не в Питере! 
В «Лужниках» мне понравилось. Бы-
ло бы неплохо всегда там играть.

СЕВАСТИАН ТЕРЛЕЦКИЙ

Евгений Мележиков: «Федун уходит?  
У нас нет такой информации»
Генеральный директор «Спартака» прокомментировал слухи, появившиеся вокруг клуба и команды

Кубок России-2021/22

Воскресенье. Москва. Лужники. «Спартак» – «Динамо» – 2:1. Леонид Федун и игроки красно-белых с Кубком России Александр Федоров «СЭ»

90+8-я минута. Даниил Фомин промахивается с 11-метровой отметки Дарья Исаева «СЭ»
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НЕ ВЫПРОВАЖИВАЙТЕ МЕНЯ

– В последнее время появилось мно-
го информации, что вы можете покинуть 
пост президента РПЛ. Какая ситуация на 
самом деле?

– Вы все время задаете вопрос о мо-
ем уходе. Хотите, чтобы я ушел? Этот 
вопрос не стоит в повестке дня. Я ис-
полняю обязанности президента РПЛ 
и должен осуществить ряд важных ме-
роприятий: подписать договоры и так 
далее.

– Какая у вас сейчас мотивация про-
должать работу?

– Огромный позитив от концовки 
чемпионата. В воскресенье была по-
ставлена яркая точка. Полный стадион, 
реакция болельщиков... Драма! Плюс 
стыки. Сезон заканчивается на высо-
кой ноте. Моя мотивация не измени-
лась. Стоят новые задачи. Нужно опре-
делиться с Кубком лиги: проводить его 
или нет. Нужно выбрать спонсоров, 
формат. Большое количество вопро-
сов! Я выполняю свою работу, а дальше 
будут приняты решения. Не выпрова-
живайте меня. Если я буду нужен лиге, 
я продолжу работать.

– Завершилось общее собрание клу-
бов. Какие итоги?

– Мы отчитались о  своей рабо-
те, о цифровой трансформации, ко-
торую проводим. В ближайшее время 
выставим результаты на сайте, что-
бы все смогли увидеть и оценить. Так-
же обсуждался вопрос распределения 
средств от лиги между клубами. При-
нято решение еще раз отложить этот 
вопрос. Также были внесены предло-
жения распределять средства 50 на 50 
плюс 10 процентов, которые будут за-
висеть от результатов работы марке-
тинга. Есть консенсус вокруг этих чи-
сел. Окончательное решение будет 
принято на следующем собрании РПЛ.

– Фактически возвращается систе-
ма распределения, которая была ранее?

– Раньше было 60 на 40. Сейчас 
топ-клубы поставили вопрос о воз-
вращении к схеме, которая функци-
онировала до пандемии. По многим 
вопросам ситуация не облегчилась. 
Например, по логистике все усложни-
лось – добираться до южных городов 
непросто. Встал вопрос справедливо-

сти распределения. Заинтересованные 
в распределении денег клубы пошли 
навстречу.

– Есть ли понимание по организации 
Кубка лиги?

– Клубы должны в  письменном 
виде ответить на вопросы о подхо-
дящем варианте. В  предложенном 
формате проведения Кубка лиги по-

лучится ситуация, что у клубов не бу-
дет проходных матчей. Каждая игра 
будет важна со спортивной состав-
ляющей.

БУДЕМ ИСКАТЬ НОВОГО 
ТИТУЛЬНОГО СПОНСОРА

– Будет ли Кубок финансово выгоден 
для клубов?

– Мы постараемся сделать так, что-
бы финансовая составляющая была 
главным мотиватором турнира. В дру-
гом случае это не имеет смысла.

– На днях в  СМИ появилась инфор-
мация, якобы РПЛ пообещала «Рубину» 
мораторий на вылет. Действительно  ли 
был такой разговор?

– Не хочу комментировать слухи. 
Это было спустя неделю после того, 
как мы начали жить в новой реально-

сти. У «Рубина» была тяжелейшая си-
туация – мы договорились не обсуж-
дать вопрос моратория до исполко-
ма РФС.

– Есть ощущение, что лига ошиблась 
в  письме РФС о  моратории. Вы так не 
считаете?

– Какой смысл обсуждать то, что за-
вершилось? Причем завершилось за-
мечательным способом со спортив-
ной составляющей. «Рубин» пострадал 
больше всех, это факт.

– На какой стадии сейчас находится 
дело судьи Матюнина?

– Скоро состоится заседание департа-
мента судейства, на котором будут опре-
делены списки арбитров на следующий 
сезон. Этот коллегиальный орган будет 
принимать решение (видимо, речь идет 
о судейском комитете РФС, а не департа-
менте судейства. – Прим. «СЭ»).

Возможное обращение в правоох-
ранительные органы? Не исключаю 
этого. Если у нас будет достаточно ма-
териала, то мы обратимся. Это непро-
стая история.

– Матюнин обвинил вас в  связях 
с «Крыльями Советов».

– Самара – это один из тех городов, 
где я никогда не был, но очень хочу. 
Это очень забавно. Матюнин же про-
сил меня пройти проверку на полигра-
фе – я готов, даже не сомневаясь.

– Какая сейчас ситуация с титульным 
спонсором лиги?

– У  нас заканчивается контракт 
с «Тинькофф». Предложений о прод-
лении пока не поступало. У нас не со-
стоялся конкурс на титульного спонсо-
ра на прошлой неделе – я надеялся на 
банки, Сбербанк и ВТБ, но они не про-
явили интереса. Мои личные перего-
воры не дали результата. Мы будем ис-
кать нового спонсора.

Что касается текущего букмекера, 
то не буду лукавить – это крайне не-
приятная ситуация: мы вели перего-
воры больше двух месяцев с победи-
телем конкурса. Я получил СМС о том, 
что они не готовы подписывать кон-
тракт. Такой формат общения... Я при-
вык к другой корпоративной этике.

СЕВАСТИАН ТЕРЛЕЦКИЙ

ДВА ФОРМАТА

– Что обсуждали на собрании клубов 
РПЛ?

– Обсуждали Кубок лиги. Необходимо 
заполнять окна, которые появились по-
сле нашего отстранения от еврокубков. 
Это может быть своего рода их возме-
щением. Есть все предпосылки говорить, 
что этот турнир будет. Думаю, у моне-
тизации проекта тоже достаточно высо-
кий потенциал, что в нынешних услови-
ях немаловажно. Есть два формата: ко-
пия формата Лиги чемпионов и Double 
Elimination (система с выбыванием по-
сле двух поражений. – Прим. «СЭ»). При 
втором формате интрига сохраняется 
до последнего, практически нет проход-
ных матчей. Он интересен потенциаль-
ным вещателям и букмекерам. Надеюсь, 
большинство клубов поддержит именно 
этот формат.

У любой команды есть возможность 
пройти через нижнюю сетку, даже если 
команда вылетела на первом этапе. В ра-
бочей группе точно больше половины 
клубов, они все за этот формат. Он про-
сто интереснее как инвесторам, так и бо-
лельщикам. Да, он немного сложный. Но 
когда понимаешь этот формат, сразу по-
вышается интерес. Непредсказуемость 
гораздо выше.

– Как сохранить этот турнир на дол-
гие годы?

– Мы посмотрим, что будет в следу-
ющем сезоне. Надеемся, что вернемся 
в еврокубки. Это одна ситуация. Если 
не вернемся – турнир будет развивать-
ся. Если вернемся в еврокубки, то тур-
нир надо будет сократить, чтобы хвати-
ло игровых дней.

– Называли сумму призовых за Кубок 
лиги в три миллиона евро.

– Мы исходим из того, что турнир 
должен приносить нам около двух мил-
лиардов рублей. Но конкретных пере-
говоров пока не было. Во-первых, пе-
реговоры должны вести официальные 
лица лиги. Во-вторых, обсуждать про-
ект, которого еще де-юре не существу-
ет, с потенциальными инвесторами не-
правильно. Мы ждем решения клубов. Во 
вторник будем проводить заочное голо-
сование. Надеюсь, большинство прого-
лосует за.

НА НАШЕМ СТАДИОНЕ 1 ИЮЛЯ 
FAN ID НЕ БУДЕТ

– Какие темы еще поднимались?
– Также обсуждали технические вопро-

сы – порядок распределения доходов от 
реализации коммерческих прав. Плюс об-
суждали показатель эффективности, ко-
торый ставим перед собой для выполне-
ния наших обязательств перед РФС. Все 
понимают, что это важная работа – посе-
щаемость, рост подписчиков в соцсетях, 
работа с аудиторией, CRM-системы.

Обсудили и Fan ID. Понятно, что это тя-
желый вопрос. Но всем нужно понимать, 
что это данность и наша задача сейчас – 
сделать максимально прозрачную, понят-
ную и желательно упрощенную процеду-
ру получения. Пока, к сожалению, нет яс-
ного алгоритма. А с 1 июля уже вводится 
эта система.

– Справедливо ли введение Fan ID?
– Обсуждать это можно сколько угод-

но. Но решение принимают власти.
– Когда вы будете готовы ввести Fan ID 

у себя?

– На нашем стадионе с 1 июля не будет 
этого. Сейчас Минспорт проводит аудит 
всех стадионов страны по соответствию 
инфраструктуры. По моим оценкам, Fan 
ID можно ввести не раньше следующего 
сезона, потому что предполагается доста-
точно серьезная конструкция имеющих-
ся систем и потребуется соответствующее 
финансирование.

– Поднимался ли вопрос об уходе Хача-
турянца?

– Это не обсуждалось.

СУММА ТРАНСФЕРА ЯЗЫДЖИ 
ДОСТАТОЧНО ВЫСОКАЯ

– Как у  ЦСКА проходят переговоры 
с Языджи?

– Очень тяжело. Тем не менее они про-
должаются. Очевидно, что без еврокуб-
ков с учетом сложившейся ситуации его 
проблематично выкупать. Сумма транс-
фера достаточно высокая с учетом изме-
нившейся ситуации. «Лилль» пока не го-
тов подвинуться.

– Были ли переговоры с Глебовым?
– Нет.
– Определилось  ли будущее братьев 

Березуцких?
– Без комментариев. Не хочу говорить 

пустые фразы. Потерпите несколько дней. 
Ясность будет.

– Была информация, что главным трене-
ром ЦСКА может стать Федотов.

– Без комментариев.
– Как вам воскресный финал Кубка?
– Праздник футбола действительно 

удался. Была ностальгия. «Лужники» очень 
сильно изменились. Я вспоминаю, как 
играли ЦСКА и «Спартак» в «Лужниках». 
Те, кто был, поймут, что я имею в виду.

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ

«Рубин», «Арсенал» и «Уфа»  
исключены из РПЛ

Три клуба решением общего собрания РПЛ исключены из премьер-лиги. По 
итогам чемпионата России-2021/22 «Рубин» и «Арсенал» заняли 15-е и 16-е 
места соответственно и вылетели напрямую, а «Уфа» в стыковых матчах 

проиграла «Оренбургу» (2:2, 1:2). 
Вопрос о принятии клубов ФНЛ «Торпедо», «Факел» и «Оренбург», завоевав-

ших право выступления в РПЛ в новом сезоне, будет рассмотрен после получе-
ния от претендентов всех необходимых документов.

Вы все время задаете вопрос о моем уходе. 
Хотите, чтобы я ушел? Этот вопрос 
не стоит в повестке дня.

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига

Ашот Хачатурянц:  
«Я готов пройти полиграф!»
Вчера президент РПЛ после общего собрания клубов ответил на вопросы журналистов, рассказав о развитии лиги, 
ситуации со спонсорами и деле Алексея Матюнина

Мы исходим из того, 
что турнир должен 
приносить нам около 
двух миллиардов 
рублей.

Березуцкие? Не хочу говорить пустые фразы. 
Потерпите несколько дней. Ясность будет.

Роман Бабаев: «Надеемся вернуться 
в еврокубки в следующем сезоне»
Генеральный директор ЦСКА – о новом турнире, будущем Березуцких, введении Fan ID и трансферах

Таблица переходов РПЛ
Клуб/Гл.тренер Пришли Ушли
ЗЕНИТ 
Сергей Семак

в. Адамов (Сочи), в. Лантра-
тов (Химки), н. Агаларов (Уфа)

п. Оздоев, н. Дзюба, п. Барриос

СОЧИ 
Владимир Федотов

- п. Попов (Левски), з. Про-
хин (Ростов, из аренды),  
в. Адамов (Зенит), н. Кассьер-
ра (Рейнджерс)

ДИНАМО 
-

п. Глушаков (Химки) гл.тренер Шварц, п. Шимань-
ски, з. Лаксальт (Торонто), п. За-
харян (Герта), п. Моро

КРАСНОДАР 
Александр Сторожук

з. Гогличидзе (Урал), в. Городов, 
з. Мартынович, п. Газинский, 
н. Бутхейм, п. Кривцов (Локо-
мотив), п. Сперцян (Марсель, 
Монако, Ницца), н. Олусегун

ЦСКА 
Алексей Березуцкий

п. Карраскаль (Ривер Плейт), 
п. Майга (Велес), н. Окладни-
ков (Енисей)

з. Марио Фернандес (прио-
становил карьеру), п. Бохинен 
(Салернитана), з. Магнуссон, 
п. Дзагоев, п. Гбамен (Эвер-
тон, из аренды)

ЛОКОМОТИВ 
Марвин Комппер

н. Раконьяц (Чукарички),  
з. Степанов (Арсенал), п. Крив-
цов (Краснодар)

з. Морозов (Факел, аренда)

АХМАТ 
Андрей Талалаев

з. Бевеев (Енисей), з. Воропаев 
(Спартак), з. Михайленко (Ве-
лес), п. Олейников, н. Алиев 
(оба – Чайка)

п. Михалак (Коньяспор), н. Себаи

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ 
Игорь Осинькин

з. Гапонов (Спартак), п. Ма-
рухин (Акрон), н. Арустамян 
(Металлург Лп)

н. Канунников

РОСТОВ 
Валерий Карпин

з. Прохин (Сочи, из аренды), 
п. Гулиев (Арсенал)

СПАРТАК 
Паоло Ваноли

п. Мартинс (Янг Бойз), п. 
Майга (Велес)

з. Гапонов (Крылья Советов), 
з. Жиго (Марсель), п. Мир-
зов (Химки), п. Бакаев (Зе-
нит), з. Кутепов

НИЖНИЙ НОВГОРОД 
Александр Кержаков
УРАЛ 
Игорь Шалимов

з. Гогличидзе (Краснодар), 
з. Бевеев (Енисей), з. Эмер-
сон (СКА-Хабаровск)

п. Аугустыняк

ХИМКИ 
Сергей Юран

з. Пальцев (КАМАЗ), п. Мир-
зов (Спартак)

з. Жирков, п. Мамаев, п. Са-
бович, в. Лантратов (Зенит),  
п. Глушаков (Динамо)

ТОРПЕДО 
Александр Бородюк

з. Самошников (Рубин),  
з. Смольников (Арсенал)

-

ФАКЕЛ 
Олег Василенко

з. Морозов (Локомотив, 
аренда)

-

ОРЕНБУРГ 
Марцел Личка

н. Деспотович (Арсенал) -

Выделены переходы, которые уже состоялись.

Итоговая таблица РПЛ

 И В Н П М О
 1. ЗЕНИТ 30 19 8 3 66–28 65
 2. Сочи 30 17 5 8 54–30 56
 3. Динамо 30 16 5 9 53–41 53
 4. Краснодар 30 14 8 8 42–30 50
 5. ЦСКА 30 15 5 10 42–29 50
 6. Локомотив 30 13 9 8 43–39 48
 7. Ахмат 30 13 3 14 36–38 42
 8. Крылья Советов 30 12 5 13 39–36 41
 9. Ростов 30 10 8 12 47–51 38
10. Спартак 30 10 8 12 37–41 38
11. Нижний Новгород 30 8 9 13 26–39 33
12. Урал 30 8 9 13 27–35 33
13. Химки 30 7 11 12 34–47 32
14. Уфа 30 6 12 12 29–40 30
15. Рубин 30 8 5 17 34–56 29
16. Арсенал 30 5 8 17 30–59 23

БОМБАРДИРЫ
19 Агаларов Уфа
14 Кассьерра Сочи, Полоз Ростов
12 Смолов Динамо/Локомотив
11 Дзюба Зенит

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (чис-

ло очков, количество побед, разность заби-
тых и пропущенных мячей, число забитых 
мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных 

показателей места команд в текущей турнирной 
таблице определяются в соответствии с их места-
ми в предыдущем чемпионате.

Василий и Алексей Березуцкие Александр Федоров «СЭ»

Воскресенье. Москва. Лужники. «Спартак» – «Динамо» – 2:1. Ашот Хачатурянц с главным тренером бело-голубых Сандро Шварцем Александр Федоров «СЭ»
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ФУТЗАЛ (МИНИ-ФУТБОЛ) // Первенство России. ПАРИБЕТ-Высшая лига. Финал

КПРФ-2 – в четвертый раз первый
Завершился интереснейший сезон в ПАРИБЕТ-Высшей лиге

По ходу розыгрыша финалисты, 
особенно липецкий клуб ЛКС, 
долгое время были далеки от 

своих итоговых позиций в регуляр-
ном чемпионате (КПРФ-2 его выигра-
ла, а ЛКС впервые пробился в квартет 
сильнейших).

В финале сошлись команды двух 
чемпионов Европы 1999 года в соста-
ве сборной России, двух бывших пар-
тнеров по знаменитой «Дине» Михаи-
ла Маркина (КПРФ-2) и лишь в январе 
возглавившего ЛКС Темура Алекберо-
ва.

Решающие матчи не случайно со-
брали полные трибуны спортзалов, 
носили исключительно упорный ха-
рактер, их судьба решалась незадол-
го до финальной сирены. С разностью 
в один мяч – 2:1 – оба раза победу 
праздновала вторая команда «комму-
нистов», в четвертый раз завоевавшая 
золото высшей лиги.

– Сезон получился непростым, на-
чинали со скрипом, – говорил по окон-
чании финала Маркин. – Играли лучше, 
чем в Липецке. Получился настоящий 
боевой матч. Спасибо всем футболи-

стам – услышали, выдержали, руко-
водству – за то, что верит в нас, созда-
ет условия для работы, медицинскому 
персоналу. Финал – это отдельная исто-
рия, здесь важна психология. Хочу от-
метить команду Липецка. Темур Алек-
беров пришел в нее после Нового года 
и сделал коллектив, который поднялся 
с самого низа до вершин. Липчане нам 
почти ни в чем не уступили, наверное, 
мы были чуть мастеровитее, коллек-
тив более слаженный, давно сыгран-
ный, и где-то повезло. 

– Скажу ребятам: это только первые 
эмоции, когда ты боролся за первое ме-
сто, уступил, но завтра придет пони-
мание, что мы не проиграли – мы вы-
играли серебряные медали, – подчер-
кнул достижение ЛКС Алекберов. – Это 
очень важно и престижно для нашей 
области, для команды. Это огромный 
труд футболистов, нашего президен-
та Алексея Гречишникова, почетно-
го президента Ивана Маркова, кото-
рые сделали все, чтобы команда доби-
лась успеха. Грамотным руководством 
они помогли нам возродиться, пове-
рить в себя и дойти до самого конца 

турнира. Я счастлив и горжусь ребята-
ми. В Липецке потрясающие болель-
щики. То, что мы смогли в обеих встре-
чах дать достойный бой, во многом за-
слуга болельщиков. 

– Турнир ПАРИБЕТ-Высшей ли-
ги удался! – не скрывал удовлетворе-
ния почетный президент АМФР Се-
мен Андреев. – На всей дистанции он 
проходил увлекательно, а финальное 

противостояние стало квинтэссенци-
ей сезона. Я наблюдал за зрителями, 
у них горели глаза, а это самое глав-
ное. Обе команды – молодцы! Выс-
шая лига идет вперед, как и весь ми-
ни-футбол.

– Это был великолепный розы-
грыш ПАРИБЕТ-Высшей лиги! – со-
гласен с  Андреевым президент  
АМФР Эмиль Алиев. – КПРФ-2 в чет-
вертый раз празднует успех в этом 
турнире. Впервые в истории липец-
кий ЛКС и «Ростов» завоевали сере-
бряные и  бронзовые медали, «Ро-
стов» и ЛКС заслужили право играть в  
ПАРИБЕТ-Суперлиге. КПРФ-2 являет-
ся второй в большой структуре клуба 
и не может подняться выше, но оче-
редной успех коллектива не менее 
памятен. Очень рад, что в зале было 
много болельщиков, переживавших 
за московский и за липецкий клубы. 
Получился великолепный праздник 
мини-футбола с интригой до послед-
них секунд.

Второй финальный матч посетил 
первый заместитель председателя Го-
сударственной думы РФ, основатель 

спортивного клуба КПРФ Иван Мель-
ников. 

– Это был великолепный финал! – 
отдал он дань соперникам. – Хочу 
поздравить команду ЛКС. Она бле-
стяще провела концовку чемпиона-
та. Хочу поздравить КПРФ-2, которая 
не первый год становится победите-
лем турнира, особенно тренера по-
бедителей Михаила Маркина. Боль-
шое спасибо Ассоциации мини-фут-
бола России. Сезон не завершен, но 
уже можно говорить, что в этом го-
ду сделан гигантский шаг в развитии 
мини-футбола – профессионального 
и массового. Мне кажется, что уро-
вень суперлиги вырос, то же самое 
могу сказать про высшую.

ПАВЕЛ АЛЕШИН

Финал
ЛКС – КПРФ-2 – 1:2 (Гибадуллин, 43 – Мандрусов, 

38, Курбанов, 41). 1:2 (Гибадуллин, 48 – Без-
руков, 24. Замтарадзе, 49).

Матчи за 3-е место
Ростов – Сиб-Транзит – 0:1, 5:3.

ФУТБОЛ // Чемпионат Франции

Хаос в Сент-Этьене
После второго стыкового матча за право выступать в лиге 1 разъяренные фанаты выбежали на поле  
и попытались устроить самосуд над игроками

Ответный стыковой матч. Сент-Этьен – Осер – 
1:1 (М.Камара, 76 – Саки, 51). Пенальти – 4:5. 
Первый матч – 1:1.

Спустя день после скандала с от-
вратительной организацией фи-
нала Лиги чемпионов в  Па-

риже во  Франции снова полыхнуло. 
Правда, на этот раз чего-то подобного 
можно было ожидать – отличились фа-
наты «Сент-Этьена», давно заработавшие 
дурную репутацию.

В воскресенье зеленые играли на сво-
ем поле с «Осером» ответный стыковой 
матч за право остаться в лиге 1. В первой 
встрече была ничья – 1:1. На «Жоффруа 
Гишар» гости забили первыми, однако 
на 76-й минуте полузащитник «Сент- 
Этьена» Мади Камара сравнял счет – 1:1. 
В итоге дело дошло до серии пенальти, 
где первым же ударом не забил игрок хо-
зяев Рияд Будебуз. Этот промах стал ре-
шающим, и «Сент-Этьен» (между про-
чим, 10-кратный чемпион Франции, 
больше побед пока нет ни у кого – ни 
у «ПСЖ», ни у «Лиона») вылетел из ли-
ги 1. Не впервые в истории, но послед-
нее пребывание в элите было довольно 
долгим – 18 лет.

А дальше начался хаос. Разъяренные 
фанаты «Сент-Этьена» прорвались на по-
ле и стали метать пиротехнику в сторону 
центральной трибуны, а также в направ-
лении туннеля, ведущего в подтрибун-
ное помещение – там спешно пытались 
скрыться игроки и персонал обеих ко-
манд. Вмешалась полиция – дубинками 

и щитами. В ход пошел слезоточивый газ. 
О пострадавших в ходе наведения поряд-
ка ничего не сообщалось.

Что дальше будет с «Сент-Этьеном», 
пока не  очень понятно, поскольку 
вскоре после случившегося владельцы 
клуба выпустили заявление, в котором 
дали понять, что не прочь избавиться 
от такого актива.

«В ближайшее время мы объявим 
важные новости, касающиеся будуще-
го клуба и нашего собственного», – за-
явили акционеры «Сент-Этьена» Бер-
нар Кайаццо и Ролан Ромейер.

Это был далеко не  первый инци-
дент с фанатами зеленых в этом сезо-
не. На игре с «Осером» была закрыта од-
на из трибун – наказание за беспоряд-
ки, случившиеся в конце апреля на матче 
с «Монако». Тогда во втором тайме бо-
лельщики устроили фаер-шоу, из-за чего 
игру прервали на полчаса. А в 11-м туре 
они проделали то же самое перед нача-
лом встречи с «Анже» – в итоге старто-
вый свисток прозвучал на полчаса позже.

Но в центре внимания в завершив-
шемся сезоне были не только болельщи-
ки зеленых – громыхало по всей Фран-
ции. Так, в августе был сорван матч меж-
ду «Марселем» и «Ниццей», когда на поле 
начались беспорядки с участием игроков, 
тренеров и болельщиков.

Другой крупный скандал – бутыл-
ка, прилетевшая в голову полузащитни-
ку «Марселя» Димитри Пайету во время 
игры с «Лионом», встреча тоже не была 
доиграна.

В 6-м туре в матче «Ланс» – «Лилль» 
фанаты хозяев выбежали на поле и от-
правились в сторону трибуны с госте-
выми болельщиками. Вмешалась по-
лиция, игра была прервана на полча-
са, но все же возобновилась.

Отдел футбола

Итоговая таблица

 И В Н П М О
 1. ПСЖ 38 26 8 4 90–36 86
 2. Марсель 38 21 8 9 63–38 71
 3. Монако 38 20 9 9 65–40 69
 4. Ренн 38 20 6 12 82–40 66
 5. Ницца 38 20 7 11 52–36 66*
 6. Страсбур 38 17 12 9 60–43 63
 7. Ланс 38 17 11 10 62–48 62
 8. Лион 38 17 11 10 66–51 61*
 9. Нант 38 15 10 13 55–48 55
10. Лилль 38 14 13 11 48–48 55
11. Брест 38 13 9 16 49–57 48
12. Реймс 38 11 13 14 43–44 46
13. Монпелье 38 12 7 19 49–61 43
14. Анже 38 10 11 17 44–55 41
15. Труа 38 9 11 18 37–53 38
16. Лорьян 38 8 12 18 35–63 36
17. Клермон 38 9 9 20 38–69 36
18. Сент-Этьен 38 7 11 20 42–77 32
19. Метц 38 6 13 19 35–69 31
20. Бордо 38 6 13 19 52–91 31

С «Лиона» и «Ниццы» снято по одному очку.

Бомбардир: МБАППЕ (ПСЖ) – 28.

Шиманьски объявил  
об уходе из «Динамо»

23-летний польский полузащитник Себастиан Шимань-
ски покинул «Динамо». Об этом сообщил сам игрок в своем 
аккаунте в одной из соцсетей.

Он выступал за бело-голубых с июля 2019 года, перей-
дя из «Легии». За «Динамо» Шиманьски провел 86 матчей 
в разных турнирах, забил восемь мячей и отдал 17 голевых 
передач. (ТАСС)

КДК РФС даст оценку действиям 
Николсона и Макарова

КДК РФС на ближайшем заседании рассмотрит удале-
ние игроков «Спартака» и «Динамо» Шамара Николсона 
и Дениса Макарова после завершения финального мат-
ча Кубка России, сообщил председатель комитета Артур 
Григорьянц.

«Болельщики «Динамо» использовали пиротехнику 
и скандировали ненормативные выражения. Также будет 
рассмотрен выход за пределы технической зоны главных 
тренеров Паоло Ваноли и Сандро Шварца. Кроме того, будут 
рассмотрены два удаления за агрессивное поведение после 
финального свистка – Шамара Николсона и Дениса Макаро-
ва», – сказал Григорьянц.

Заседание КДК РФС состоится 1 июня в формате видео- 
конференц-связи. (ТАСС)

Стукалов расстался с «Уфой»
Алексей Стукалов расторг контракт с «Уфой» и покинул 

пост главного тренера, сообщила вчера пресс-служба клу-
ба. Действие соглашения прекращено по обоюдному согла-
сию сторон.

В субботу «Уфа» на своем поле уступила «Оренбургу» со 
счетом 1:2 во втором стыковом матче и не смогла сохра-
нить прописку в РПЛ. Стукалов был назначен на пост глав-
ного тренера уфимской команды в апреле 2021 года. Ранее 
он возглавлял московский «Велес». (ТАСС)

Власти Башкирии продолжат 
поддерживать футбольный клуб

Власти Башкирии продолжат поддерживать «Уфу», не-
смотря на вылет команды в ФНЛ. Об этом сообщила офи-
циальный представитель Министерства спорта Республики 
Башкортостан Ралия Хасанова.

«Уфа» ежегодно получала основную часть финансирова-
ния от Республики Башкортостан как за счет бюджетных, так 
и за счет внебюджетных источников. Республика продолжит 
поддержку «Уфы», несмотря на понижение в классе. Все не-
обходимые решения будут приняты в ближайшее время», – 
заявила Хасанова. (ТАСС)

«Крылья Советов» выкупили 
Гапонова у «Спартака»

24-летний защитник Илья Гапонов стал полноправным 
игроком «Крыльев Советов», сообщает сайт самарцев. Клуб 

выкупил футболиста у «Спартака». Весной он выступал за 
«Крылья» на правах аренды и провел шесть матчей в РПЛ. 
Контракт с Гапоновым заключен на три года.

Соревнования Спартакиады  
по легкой атлетике  
планируется провести 
в Челябинске

Финальный турнир по легкой атлетике в рамках спар-
такиады с большой долей вероятности пройдет в Челябин-
ске, сообщила исполняющая обязанности президента Все-
российской федерации легкой атлетики Ирина Привалова.

«Сейчас идет документальное согласование. Челя-
бинск – очень хороший город для легкой атлетики, там 
в 2020 году успешно прошел чемпионат России. Городские 
власти заинтересованы в проведении легкоатлетических 
стартов на очень достойном стадионе», – сказала Прива-
лова. (ТАСС)

КПРФ-2 – победитель высшей лиги сезона-2021/22 АМФР

AFP

Воскресенье. Сент-Этьен. «Сент-Этьен» – «Осер» – 1:1 (пен. – 4:5). Беспорядки после финального свистка AFP
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Что нам дал чемпионат мира без России?
Подводим итоги мирового первенства

Циничное «убийство» сборной Ка-
нады в третьем периоде швед-
ской бригадой арбитров неожи-

данно подарило нудному до поры фи-
налу ЧМ яркую концовку. «Кленовым» 
нельзя отказать в характере – во вто-
рой раз на турнире они ликвидирова-
ли дефицит в две шайбы в концовке 
основного времени. Но в овертайме 
финны снова использовали не самое 
очевидное большинство. Послевку-
сие от соревнований осталось отвра-
тительное.

Тянуть за уши хозяев – плохое де-
ло. Логичное завершение чемпиона-
та мира, которого по далеким от спор-
тивных причин лишили Россию и Бе-
лоруссию.

Старт без одной из лучших команд 
планеты по умолчанию не может быть 
полноценным, чем бы подобное ре-
шение ни объяснялось. Легко пред-
ставить, насколько выросли бы значи-
мость и популярность ЧМ, окажись там 
наша сборная во главе с Овечкиным, 
Капризовым, Сорокиным и Орловым.

Это теория. Всегда важнее эконо-
мическая практика. О полученных вы-
годах лучше всего должны рассказать 
глава ИИХФ Люк Тардиф и бывший ви-
це-президент этой организации финн 
Калерво Куммола, который не скрыва-
ет своей антипатии ко всему россий-
скому. Подозреваю, что особо хвастать 
им нечем, хотя выход в финал хозяев 
всегда оценивается положительно при-
менительно к бизнес-процессам. Од-
нако провальная посещаемость мат-
чей группы А, в которой должна была 
играть команда Алексея Жамнова, оче-
видна. И это в столице Финляндии – 
страны, которую принято считать хок-
кейной.

Мир шайбы и  клюшки слишком 
мал, чтобы безболезненно пережить 
наше отсутствие на протяжении дол-
гого срока. Даже сейчас ИИХФ не со-
бирается изолировать ее надолго и ста-
вит условием возвращения изменение 
международной обстановки.

«По спортивному принципу сбор-
ная России входит в элитную группу 
чемпионата мира, – сказал вице-пре-
зидент международной федерации 
чех Петр Бржиза в интервью Hockej.
cz. – Если мы переведем ее куда-ни-
будь, то обесценим турнир. И стол-
кнемся с обвинениями в дискрими-
нации. Если перейдем эту черту, то 
начнутся дебаты, что должно быть, 
а чего не должно быть в ИИХФ».

Адекватный взгляд на действую-
щее положение дел воспринимается 
почти как неожиданность.

Чемпионат мира без России не 
оказался провалом, если говорить 
о  спортивной составляющей в  це-
лом. Финско-канадский финал тре-
тий турнир подряд – это не только 

упрек остальным претендентам, а ре-
альная оценка текущего положения 
дел в мировом хоккее. Сейчас наста-
ло время заслуженного доминирова-
ния двух стран.

Очевидно, что финны и канадцы 
успешны за счет четкой игровой си-
стемы, отработанной на всех уров-
нях, и не так зависимы от звезд. Разве 

в 2019-м (Финляндия) и 2021-м (Ка-
нада) в составах победителей были 
фигуры высочайшего уровня? Тог-
да как россиянам и шведам, для того 
чтобы рассчитывать на золотые меда-
ли, надо ждать Бобровского, Малки-
на, Зибанежада, Бэкстрема и других. 
Как избавиться от звездной зависи-
мости – вопрос на миллион.

Остаться без участия в  нынеш-
нем празднике как минимум огор-
чительно. Интересных игр с захва-
тывающим сюжетом было ничуть не 
меньше, чем в прошлые годы. Фан-
тастическая развязка в четвертьфи-
нале Швеция – Канада стала одним 
из самых ярких эпизодов в новейшей 
истории ЧМ. Драма, обида, радость 
и разочарование – все это присут-
ствовало в большом количестве даже 
во встречах с участием Великобрита-
нии и Австрии.

Залезть в скорлупу и совсем при-
нижать значение турнира будет 
огромной стратегической ошиб-
кой для хоккейной России. Рано или 
поздно, но мы обязательно вернем-
ся на международную арену. Крайне 

желательно быть максимально го-
товыми к новым тенденциям. По-
пулистские разговоры вместо ана-
лиза причин доминирования фин-
нов и канадцев – худшее, что может 
случиться прямо сейчас. И в совет-
ские времена всегда смотрели на За-
пад, пытаясь позаимствовать лучшее 
и проверить себя в деле против са-
мого сильного соперника. Реально 
продвигает индустрию вперед фор-
мат «наши против ненаших». Остает-
ся надеяться, что наше возвращение 
произойдет в обозримом будущем, 
а варка в собственном соку в теку-
щем моменте лишь вынужденная не-
обходимость.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

«СЭ» стали известны финансовые па-
раметры нового контракта защит-
ника Егора Яковлева с  «Металлур-
гом». По новому трехлетнему со-
глашению он будет получать всего  
35 миллионов за сезон. Понятно, что 
зарплаты хоккеистов в КХЛ не зависят 
от болельщиков, телевидения и спонсо-
ров, но кое-какой рынок сложился, и мы 
можем понимать, когда дают справед-
ливую цену, переплачивают или недо-
плачивают (последнее случается очень 
редко). 35 миллионов для защитника 
первой пары финалиста Кубка Гагари-
на – отличная цена. Но не все так про-
сто. Дело в том, что «Металлург» по мак-
симуму использовал сомнительное пра-
вило КХЛ, согласно которому первые 
четыре клуба не имеют никакого огра-
ничения по выплате премиальных и бо-
нусов. Да, в следующем сезоне это по-
ложение меняется, только победитель 
сможет разбрасываться деньгами, но 
сейчас-то действуют прежние порядки.

«Металлург» воспользовался стран-
ным пунктом регламента максималь-
но, выдав Яковлеву огромный бонус по 

итогам сезона, при этом получив се-
рьезное преимущество при формирова-
нии команды на следующий розыгрыш. 
Теперь Егор, который мог бы быть среди 
самых высокооплачиваемых защитни-
ков, получает скромные деньги, причем 
его зарплата не будет оказывать суще-
ственного давления на платежку клу-
ба три года. 

Потолок в российском хоккее – пре-
красная затея, еще бы он был не таким 
мягким, как у нас. Надо четко опреде-
лить, что есть 900 миллионов рублей – 
и больше у клубов не должно быть ни 
копейки. Никаких нереальных бонусов, 
исключений, процентов премий, кото-
рые не попадают в платежку. Еще хоро-
шо бы, чтобы оклады хоть немного бы-
ли привязаны к реальным доходам ко-
манд, но это уже в какой-нибудь другой 
жизни. Однако только после введения 
строгих параметров можно всерьез рас-
суждать о справедливости турнира. Но 
магнитогорцев стоит похвалить за то, 
что они легально обошли систему.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

«Динамо» вечером в воскресенье объявило о подписании согла-
шения с нападающим Ильей Каблуковым. В такое время не 
так много людей сидят в Сети, предпочитая заниматься до-

машними делами, и в клубе, видимо, надеялись, что гневной реакции 
будет меньше. Так поздно уже переживать, когда столько наворочено.

Чем может помочь Илья после двух сезонов в «Авангарде»? Когда 
он переезжал в Балашиху, то надеялись на авторитет олимпийского 
чемпиона, умение поддержать настроение в раздевалке, но при Бобе 
Хартли таких игроков быть не могло. Только лишь у Ильи Ковальчука 
хватило авторитета, а Каблуков, несмотря на свои звания, для канад-
ского тренера был никем.

На льду форвард тоже не впечатлял. Если по каким-то кадро-
вым решениям к Хартли можно было предъявлять претензии, то, 
посмотрев несколько матчей Ильи, стало очевидно, что он уступа-
ет всем своим конкурентам. Каблуков пережил период в более ста 
матчей без голов, да и нельзя сказать, что у него все было идеально 
в разрушении. Прошлый регулярный чемпионат он завершил с от-
рицательным показателем полезности, хотя, надо отдать должное, 
не стал худшим по этому показателю среди нападающих.

Но «Динамо» он для чего? В команде есть Михаил Фисенко, если 
нужно сказать что-то зажигательное. Каблуков может решить пробле-
мы с центрами? У Алексея Кудашова, конечно, есть вопросы в этой ли-
нии, но ведь Илья не усилит команду. Это как раз конкурент Фисенко, 
а Михаил на голову сильнее и его, и Богдана Якимова. Но последний 
хотя бы носится по площадке. 

Руководство клуба постоянно говорит о смене вектора и омоложе-
нии, и в связи с этим переход Каблукова становится совсем уж стран-
ным. Такое ощущение, что динамовцы концепцию поменяли, но про 
новую быстро забыли.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

СКА неожиданно подписал нападающего Артема Федорова, который 
в прошлом сезоне выступал за «Динамо» и совсем недавно стал сво-
бодным агентом, имеющим право устраивать свою судьбу самосто-

ятельно. Болельщики бело-голубых, с тревогой воспринимающие каждое 
изменение в составе этой весной, на разрыв соглашения среагировали весь-
ма сдержанно. Артем, перешедший в клуб год назад, ничем не запомнился. 
Он провел только 20 игр за команду, включая три в плей-офф, а чаще нахо-
дился в лазарете, залечивая весьма непростую травму. Причем поврежде-
ние хоккеист получил еще до начала сезона, а впервые вышел на площад-
ку в официальной встрече только в конце ноября. Лишь через месяц ему 
удалось забросить первую шайбу. В общем, его видно не было, а менедже-
ры бело-голубых, получая нападающего, который за два сезона в «Спарта-
ке» забросил 30 шайб, поняли, что не угадали. И хотя первый раз в карье-
ре Артем приблизился к 30 очкам за сезон именно в «Динамо», возвраще-
ние оказалось неудачным. И тут – приглашение из СКА.

В Санкт-Петербурге удивления общественности не понимают. Мол, взя-
ли праворукого игрока с рынка, какие вопросы, но ведь хват хоккеиста – 
это не единственный козырь. Дело в другом. Клуб опять слишком сильно 
наполняет состав, создавая конкуренцию на ровном месте. У команды сей-
час очень много крайних нападающих, и непонятно, кого именно превос-
ходит Артем по уровню мастерства. Никиту Комарова? Так у этих игроков 
разный функционал, сравнивать их бессмысленно. 

Раздутый состав СКА – это ведь серьезная проблема. Хоккеисты, не име-
ющие стабильного места, постоянно выпадают из игрового ритма, а мысль, 
что незначительная ошибка может стоить им заявки на следующую встречу, 
существенно ограничивает их на льду. Любая команда должна усиливать-
ся, а не просто заполнять места в ростере. Тем более когда речь идет о СКА.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

ХОККЕЙ // КХЛ

ЧМ без одной 
из лучших 
команд планеты 
по умолчанию 
не может быть 
полноценным, 
чем бы подобное 
решение  
ни объяснялось

По спортивному принципу  
сборная России входит в элитную группу 
чемпионата мира

Петр Бржиза,  
вице-президент международной федерации хоккея

«Магнитка» и Яковлев 
придумали, как обойти 
потолок зарплат
Капитан магнитогорцев подписал новый договор 
за скромные 35 миллионов рублей в год

Каблуков – в «Динамо»...
Олимпийский чемпион перешел в московский клуб после двух лет в «Авангарде»

...А Артем Федоров – в СКА
Клуб из Петербурга пополнил праворукий форвард, весь сезон мучившийся из-за травмы

Воскресенье. Тампере. Финляндия – Канада – 4:3 ОТ. 58-я минута. Защитник «Кленовых листьев» Зак Уайтклауд (№ 2) забрасывает вторую шайбу в ворота хозяев AFP

Егор Яковлев Александр Федоров «СЭ»

Илья Каблуков Владимир Беззубов photo.khl.ru

Артем Федоров photo.khl.ru
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Сакари Маннинен – автор победного 
гола сборной Финляндии в финале 
чемпионата мира против канадцев. 

А еще – один из лучших игроков Суоми на 
домашнем турнире. Теему Хартикайнен не 
забросил ни одной шайбы, но был полезен 
в большинстве в роли столба и «наковырял» 
шесть передач. Юхо Олкинуора – основной 
вратарь, засушивший четыре матча из пя-
ти в группе. А Вилле Покка – ведущий за-
щитник. Что объединяет их, а также треть-
его голкипера Франса Туохимаа? Все они 
сбежали из клубов КХЛ во время плей-офф.

Есть еще вратарь Харри Сятери, но он 
хотя бы уехал в НХЛ и играл за «Аризону». 
Остальные же просто отдохнули – Хар-
тикайнен, например, выкладывал фото 
с рыбалки. Расслабившись, пятерка игро-
ков присоединилась к своей националь-
ной команде и в спокойном режиме го-
товилась к ЧМ.

Несколько финнов доиграли 
плей-офф КХЛ до конца. Форвард 

«Трактора» Теему Пулккинен давно не 
выступает за сборную и должен про-
должить сотрудничество с челябин-
цами и в следующем сезоне. Защит-
ник СКА Микко Лехтонен довел до кон-
ца серию с ЦСКА, но по возвращении 
в Финляндию заявил, что его удержи-
вал лишь финансовый вопрос – в ар-
мейском клубе пригрозили солидным 
штрафом за разрыв контракта по ини-
циативе хоккеиста.

Финны неплохо подготовились 
к домашнему турниру. Маркуса Гран-
лунда в наигранной в «Салавате Юла-
еве» тройке с Хартикайненом и Ман-

ниненом заменил его старший брат 
Микаэль из «Нэшвилла». К Лехтонену 
и Покке в оборонительной линии до-
бавились опытнейшие Охтамаа, Хие-
танен, Фриман. Но то, что значитель-
ная часть состава не участвовала в Куб-
ке Гагрина, конечно, помогло финнам.

Олкинуора наверняка провел бы 
весь плей-офф, и неизвестно, в каком 
состоянии приехал бы в сборную. «Са-
лават» с финнами мог пройти дальше. 
Но легионеры сбежали из своих клубов, 
оставив их в самый важный момент.

Отдел хоккея

Развязку чемпионата мира испортило ужас-
ное судейство финала. Канадцы вели 1:0 перед 
третьим периодом, но сомнительные удале-

ния сломали матч. Финны отыгрались и вышли впе-
ред, реализовав два большинства, потом еще больше 
увеличили отрыв в счете, но команда Клода Жюлье-
на на характере спаслась в концовке. Не без участия 
арбитров хозяева забили золотой гол в овертайме: 
пограничное удаление Тома Шабо использовал Са-
кари Маннинен. Судьи обнулили старания отваж-
ной заокеанской сборной. Только-только «Кленовые 
листья» поднимали голову, как им прилетали «по-
дарки» от рефери, показавших образцовое домаш-
нее судейство.

Финал оставил противоречивые впечатления. До 
третьего периода на Tampere Deck Arena царила ску-
ка: минимум моментов, лишь одна шайба канадцев. 
Малособытийную игру преобразили люди в поло-
сатом. Драма? Конечно. Жаль только, что постанов-
щиками спектакля в третьем периоде выступили не 
только хоккеисты, но и судьи, которые странными 
удалениями перевернули ход встречи.

Реакция канадцев на вмешательство судей после-
довала моментально. Жюльен неоднократно во вре-
мя матча обращался к арбитрам, недоумевая от ре-
шений наказать того же Коула Силлинджера (за то, 
что Миро Хейсканен сам попал себе клюшкой по ли-
цу). После финала североамериканское инфополе 
всколыхнулось.

«Позор. Надеюсь, судьи тоже получат золотые ме-
дали, – написал в соцсетях экс-защитник «Оттавы» 
Марк Мето.

«Финский игрок упал как мешок с картошкой, 
обделавшись самым очевидным образом, и  су-
дья, конечно же, зафиксировал удаление, – реакция 
HawksInsider про штраф Шабо в овертайме.

«Я не знаю, выиграла бы Канада, но судейство 
в матче за золото против Финляндии было комичным 
и очень плохим. Особенно понравилось, когда «Кле-
новые» получили удаление после того, как финн уда-
рил себя по лицу собственной клюшкой, – поделил-
ся мнением о финале комментатор TSN Дин Браун.

«Это отстой. Мы так много работали, и все реши-
лось вот так… Знаем, что на таких турнирах немно-
го другие правила, но дело не в этом. Расстраивает, 
что даже больше не знаем свод этих правил, – про-
цитировал форварда Канады Пьер-Люка Дюбуа TSN.

Посыл экспертов поддержали болельщики, пред-
ложившие в комментариях финнам отпраздновать 

победу вместе с рефери. Негодование вызывали не 
только пропущенные шайбы в большинстве. Когда 
Микаэль Гранлунд забивал первый гол, травмировал-
ся основной вратарь Канады Крис Дриджер. Вышед-
ший на замену Мэтт Томкинс до финала не провел на 
льду ни одной минуты. Чем завершился для «Клено-
вых» матч за золото, все прекрасно знают.

Ажиотаж вокруг чемпионата мира в Канаде ни-
же, чем в Европе. Внимание хоккейной аудитории 
обращено к Кубку Стэнли, где в полуфинал впервые 
с 2006-го пробился клуб из Эдмонтона. Этим объясня-
ется скромная обратная связь СМИ по турниру в Там-
пере и Хельсинки. Первые страницы медиагигантов 
скромно украшают заметки о поражениях США и Ка-
нады, в которых кратко пересказывается ход матчей. 
Представляю, как разразились бы критикой колле-
ги из-за Атлантики, если бы их сборные так же ци-
нично прибили судьи на Олимпиаде или Кубке мира.

Чемпионат мира-2022 пронизан околохоккейны-
ми нелицеприятными сюжетами. Даже символично, 
что соревнования завершились судейским сканда-
лом. ИИХФ с новым президентом Люком Тардифом 
не завалила ЧМ окончательно (уже успех), но ужасное 
судейство (речь не только о финале) испортило впе-
чатление от хоккея. Уровень которого и так снизился 
из-за отстранения России и Белоруссии. 

Пожалуй, мы посмотрели самый противоречивый 
ЧМ за последние годы. Подобная развязка финала не 
повышает престиж ИИХФ.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

ФИНЛЯНДИЯ 4 
КАНАДА 3 ОТ

0:0, 0:1, 3:2, 1:0

Голы: Козенс – 7 (бол., Барзал, Сиверсон), 24:00 – 0:1. Гран-
лунд – 4 (бол., Хейсканен, Лехтонен), 44:13 – 1:1. Гран-
лунд – 5 (бол., Лехтонен, Хартикайнен), 45:57 – 2:1. Армиа – 
5 (Ламмикко), 54:04 – 3:1. Уайтклауд – 2 (Барзал, Андер-
сон), 57:48 – 3:2. Комтуа – 3 (Барзал, Батерсон), 58:36 – 3:3. 
Маннинен – 6 (бол., Гранлунд, Хейсканен), 66:42 – 4:3.

Вратари: Олкинуора – Дриджер (Томкинс, 44:13, 57:35–57:48, 
58:00–58:36).

Штраф: 4–10.
Броски: 31 (7+8+11+5) – 22 (9+9+4+0).
Судьи: Норд, Олунд.
29 мая. Тампере. Tampere Deck Arena. 11 487 зрителей.

Маркуса Гранлунда в наигранной 
в «Салавате Юлаеве» тройке 
с Хартикайненом и Манниненом заменил 
его старший брат Микаэль из «Нэшвилла»

Бегуны-чемпионы
Костяк финской сборной составили хоккеисты, выступавшие  
в нашей стране, но покинувшие клубы КХЛ в разгар плей‑офф

ХОККЕЙ //  НХЛ. Кубок Стэнли  
1/2 финала конференций

ХОККЕЙ // Чемпионат мира‑2022

Канада в бешенстве 
от судейства финала
Хоккеисты «Кленовых» не привыкли жаловаться на арбитров, но в этот раз после поражения в решающей встрече ЧМ 
не смогли молчать

Не без участия арбитров хозяева забили золотой гол в овертайме. 
Пограничное удаление Тома Шабо использовал Сакари Маннинен

Чемпионат мира-2022: самые результативные
Бомбардиры: Червенка (Чехия) – 17 (5+12), Батерсон – 14 (3+11), Дюбуа, Ко-

зенс (оба – Канада) – 13 (7+6), Мальгин (Швейцария) – 12 (5+7), Крейчи 
(Чехия) – 12 (3+9), Лехтонен (Финляндия) – 12 (2+10), Гранлунд (Фин-
ляндия) – 11 (5+6), Пастрняк (Чехия) – 10 (7+3), Маннинен (Финлян-
дия) – 10 (6+4)…

Снайперы: Дюбуа, Козенс, Пастрняк – 7, Асплунд (Швеция), Годетт (США), 
Маннинен – 6, Армиа (Финляндия), Блихфельд (Дания), Гранлунд, Маль-
гин, Регенда (Словакия), Хишир (Швейцария), Червенка – 5…

Ассистенты: Червенка – 12, Батерсон – 11, Лехтонен – 10, Крейчи – 9, Андерсон (Кана-
да), Густафссон (Швеция), Корви (Швейцария), Лауридсен (Дания), Мальгин – 7…

1/2 финала конференций 
Восток

Флорида (1) – Тампа-Бэй (5) – 
0–4

Первый матч  – 1:4, второй  – 
1:2, третий – 1:5,  четвер-
тый – 0:2. 

Каролина (2) – Рейнджерс (4) – 
3–3

Первый матч – 2:1 ОТ, второй – 
2:0, третий  – 1:3, четвер-
тый – 1:4, пятый – 3:1, ше-
стой – 2:5, седьмой – завер-
шился ночью.  

Запад

Колорадо (1) – Сент-Луис (4) – 
4–2

Первый матч – 3:2 ОТ, второй – 
1:4, третий  – 5:2, четвер-
тый – 6:3, пятый – 4:5 ОТ, 
шестой – 2:3. 

Калгари (3) – Эдмонтон (5) – 
1–4

Первый матч – 9:6, второй – 3:5, 
третий – 1:4, четвертый – 
3:5, пятый – 4:5 ОТ. 

В ФИНАЛЕ КОНФЕРЕНЦИЙ ВСТРЕЧАЮТСЯ
Тампа-Бэй – победитель пары Каролина – Рейнджерс
Колорадо – Эдмонтон

Кубок Стэнли-2022: 
самые результативные
Бомбардиры: Драйзайтль, Макдэвид (оба – Эдмонтон) – 26 (7+19), 

Зибанежад (Рейнджерс) – 16 (7+9), Фокс (Рейнджерс) – 16 (4+12), 
Э.Кейн (Эдмонтон) – 15 (12+3), КУЧЕРОВ (Тампа-Бэй) – 15 (4+11), 
Годро (Калгари) – 14 (3+11), Перрон – 13 (7+4), Маккиннон – 13 
(8+5), Макар (Колорадо) – 13 (3+10)…

Снайперы: Э.Кейн – 12, Перрон – 9, Гюнцель (Питтсбург), Маккин-
нон, Хайман (Эдмонтон) – 8, Драйзайтль, Зибанежад, КАПРИ-
ЗОВ (Миннесота), Макдэвид, Кайру, О’Райлли (оба – Сент-Лу-
ис) – 7…

Ассистенты: Драйзайтль, Макдэвид – 19, Фокс – 12, Годро, КУЧЕ-
РОВ – 11, БУЧНЕВИЧ (Сент-Луис), Макар, Рантанен (Колорадо) – 
10, Зибанежад – 9, Деанджело (Каролина), Кросби (Питтсбург), 
Хедман (Тампа-Бэй), Шенн (Сент-Луис) – 8…

ЗАВТРА
3.00 Колорадо – Эдмонтон

Время московское.

Ничего подобного в российском спор-
те прежде не случалось. Как и в лю-
бой стране мира, какие-то случаи про-

явления расизма у нас, конечно, всплывали. 
Это никогда не носило массового характера, 
но единичные примеры были и в футболе, 
и в баскетболе. Однако произошедшее в во-
лейболе переплюнуло все. Причем начиная 
с резонанса истории и заканчивая послед-
ствиями.

МОНТАЛЬВО НЕ В ОБИДЕ

Вряд ли в России остались любители спор-
та, которые не в курсе: во время финальной 
серии женского чемпионата страны по во-
лейболу главный тренер калининградско-
го «Локомотива» Андрей Воронков взял 
тайм-аут, по ходу которого очень некрасиво 
высказался. «Почему опять ловишь эту обе-
зьяну?» – обратился он к блокирующей Вале-
рии Зайцевой, которая в предыдущем эпизо-
де бросилась блокировать темнокожую звез-
ду «Уралочки-НТМК» Айламу Монтальво. Его 
обращение попало в прямой эфир. И на сле-
дующий день телефон Воронкова разрывал-
ся. Но не от поздравлений со вторым под-
ряд золотом чемпионата России, а с вопро-
сами. Никто его расистских высказываний 
не понял.

Вместе с тем казалось, что история угас-
нет так же быстро, как и вспыхнула. Кубинка 
на конфликт была явно не настроена и очень 
достойно отреагировала на произошедшее. 
Представьте, какой перформанс на ее месте 
устроил бы условный Яя Туре. Все, что тре-
бовалось от Воронкова, – признать свою не-
правоту и извиниться. Обо всем забыли бы 
в тот же день.

Однако тренер выбрал максимально 
странную и глупую тактику – спрятаться. Он 
молчал день, второй, третий, неделю... Так ни 

разу не высказался. Игнорировал журнали-
стов, которые задавали ему вопрос в лоб. И на 
всякий случай не ходил даже на торжествен-
ные церемонии, где у него явно спросили бы 
о произошедшем. Возможно, это худшее ре-
шение в его тренерской карьере.

19 мая прошла дисциплинарная комиссия 
Всероссийской федерации волейбола (ВФВ), 
посвященная как раз известному инциденту. 
Все понимали, что наказания Воронкову не 
избежать, но члены комиссии вынесли сен-

сационную рекомендацию: дисквалифика-
ция на два года. При этом окончательное сло-
во было за исполкомом.

САМ ПОДПИСАЛ СЕБЕ ПРИГОВОР

Заседание исполкома ВФВ проходило 
в понедельник. И многие были уверены: дис-
квалификацию скостят. Причем значительно. 
Возможно, даже заменят на условное наказа-

ние. Все-таки Воронков – тренер с большим 
именем. Со сборной России он выигрывал Ев-
ро-2013 и Мировую лигу. Брал Лигу чемпио-
нов с новосибирским «Локомотивом». Недав-
но перешел в женской волейбол – и дважды 
подряд победил в чемпионате страны с «Ло-
ко» калининградским. Достижения, безуслов-
но, выдающиеся. А волейбольный мир тес-
ный.

Однако федерация пошла на очень силь-
ный и принципиальный шаг: рекомендации 
дисциплинарной комиссии приняты в пол-
ной мере. Воронков дисквалифицирован на 
два года. Это действительно смелое реше-
ние федерации. Срок очень серьезный. Ни-
чего подобного в истории российского спор-
та еще не было.

Давайте честно, в большинстве своем на-
ши федерации стараются гасить любой кон-
фликт. Им проще отмолчаться, чем идти на 
какие-то принципиальные шаги. Из обрат-
ных примеров вспоминается разве что вну-
треннее расследование Федерации гандбола 
России, по итогам которого игроки молодеж-
ки получили огромные дисквалы за ставки. 
Теперь же своей принципиальностью отмети-
лась ВФВ. Вместо того чтобы делать вид, буд-
то проблемы нет, они ее решают. И это заслу-
живает уважения.

Такое строгое наказание – важный пре-
цедент и посыл не только для волейбола, но 
и для всего российского спорта. Да и общества 
в целом. Нельзя человека из-за цвета кожи 
называть обезьяной. И уж тем более не при-
знавать своих ошибок.

У Воронкова был выбор: повернуть в сто-
рону здравого смысла, извиниться и работать 
дальше или продолжать гнуть линию полно-
го отрицания, вместе с тем руша репутацию 
и карьеру. Он выбрал второе. Его право. Но 
и ему же теперь нести последствия.

ВЛАДИМИ ИВАНОВ

ВОЛЕЙБОЛ

Топ-тренера изгнали на два года за расизм
Рулевой калининградского «Локомотива» в ближайшие сезоны не сможет работать в отечественных командах

Андрей Воронков ЖВК «Локомотив» (Калининградская область)

Воскресенье. Тампере. Финляндия – Канада – 4:3 ОТ. Главный тренер «Кленовых» Клод Жюльен негодует в споре с арбитрами AFP
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«Ростов-Дон» вернул титул
Вяхирева и компания снова с золотом

Развязка сезона в  российском 
гандболе уложилась всего в два 
выходных дня, вместивших 

в себя решающие матчи и мужского, 
и женского чемпионатов. И удалась на 
славу. Не успели остыть эмоции от не-
вероятной интриги в Чехове, где мест-
ные «медведи» отстояли титул, как на 
площадку арены «Динамо» в Москве 
вышли девушки.

Диспозиция перед началом игры 
здесь была похожа на ту, что мы наблю-
дали накануне. Действующие чемпионы 
после выездного поражения должны бы-
ли отыгрывать солидный гандикап. «Че-
ховские медведи» сумели уйти с «-6», те-
перь был черед ЦСКА попробовать лик-
видировать отставание в пять мячей.

НА ГРАНИ ФОЛА

Схожесть была еще и в том, что про-
игравшая стартовый матч армейская ко-
манда, как и «медведи» у мужчин, счи-
талась фаворитом финала до начала 

серии. Теперь же возможности как ми-
нимум уравнялись. А если вспомнить, ка-
кой матч шесть дней назад выдала лидер 
«Ростов-Дона» Анна Вяхирева, то шансы 
ЦСКА можно было оценивать даже мень-
ше 50 процентов.

Хозяйки, как и диктовала им ситу-
ация, сразу пошли вперед и открыли 
счет – на 40-й секунде отличилась Анто-
нина Скоробогатченко. Но «Ростов-Дон» 
быстро ответил, а потом и вышел впе-
ред благодаря Вяхиревой. Та по-преж-
нему играла здорово и очень результа-
тивно. А вот еще у одного героя первой 
встречи, вратаря гостей Анастасии Лаги-
ной, на этот раз дела не пошли – уже по-
сле 10 минут игры ее поменяли на Вик-
торию Калинину.

Долгое время на площадке шли ганд-
больные качели: команды поочеред-
но лидировали, у ЦСКА впереди выде-
лялись Елена Михайличенко и Полина 
Горшкова, у «Ростов-Дона» – Вяхирева 
и Юлия Манагарова. Но в отрыв никому 
уйти не удавалось. Армейскую команду, 
которой нужно было нагонять по ито-

гам двух матчей, такое положение явно 
не устраивало.

Еще обращало на себя внимание 
большое количество фолов, игра была 
жесткой, на грани разумного. А иногда 
даже за этой гранью. Не случайно самым 
результативным игроком ЦСКА была Са-
ра Ристовска, из шести мячей три забив-
шая с пенальти. Именно после двух ее 
семиметровых на 19-й минуте перевес 

красно-синих достиг максимальной от-
метки в первом тайме – «+3».

До цели оставалось немного, но тут 
ЦСКА перестал забивать больше чем на 
10 минут – для матчей такого статуса это 
даже не провал, а настоящая пропасть. 
Армейцам явно изменила удача, они 
трижды за это время попадали в каркас 
ворот. Соперницы же забивали исправ-
но – Вяхирева использовала индивиду-

альное мастерство, Манагарова в бы-
стром отрыве поразила пустые ворота, 
потом добавила еще.

КОСА НА КАМЕНЬ

В результате на второй тайм ЦСКА 
выходил с задачей забивать на семь го-
лов больше, чем оппонентки. А после го-
ла Ярославы Фроловой хозяйки уступа-
ли «-3». Но теперь прибавил уже ЦСКА, 
за следующие 10 минут пропустивший 
только раз, от Вяхиревой, а ответивший 
шестью мячами. Очередной пенальти ре-
ализовала Ристовска, ожила Дарья Дми-
триева, отличившаяся трижды.

Когда счет стал 18:16, штаб «Ро-
стов-Дона» взял тайм-аут. После которо-
го произошло еще одно ключевое собы-
тие – за очередной жесткий фол арбитры 
наказали игрока ЦСКА Полину Горшкову 
красной карточкой. Впрочем, характер 
игры был таким, что подобное должно 
было произойти рано или поздно. И сле-
дом команды выдали серию из четырех 

подряд атак, закончившихся пенальти – 
три были забиты, а вот у Ристовски при-
цел сбился.

К середине второго тайма команды 
подошли при паритете – 20:20, что пол-
ностью отвечало плану «Ростов-Дона». 
На каждый выпад соперниц гости отве-
чали своим, а времени оставалось все 
меньше. Флорентин Пера брал тайм-ау-
ты, перестраивал действия, искал вари-
анты. Но Вяхирева с Манагаровой были 
неудержимы. Как и Анна Сень – эти ли-
деры южанок почти не уходили с пло-
щадки.

ЦСКА в концовке все-таки вырвал по-
беду в этом конкретном матче, но она 
в турнирном смысле уже ничего не зна-
чила. «Ростов-Дон» спустя год возвраща-
ет себе звание сильнейшего клуба стра-
ны.

АНТОН БАБОШИН

OLIMPBET Суперлига. Женщины. Финал. От-
ветный матч. ЦСКА – «Ростов-Дон» – 29:28 
(12:14). Первый матч – 22:27

Воскресенье. Москва. ЦСКА – «Ростов-Дон» – 29:28.  
Гости, одержавшие победу по сумме двух матчей, празднуют успех

ГК «Ростов-Дон»

ТЕННИС // Ролан Гаррос

Касаткина и Кудерметова  
подарили русский 
четвертьфинал
Дарья позволила итальянке Джорджи взять всего четыре гейма,  
Вероника переломила ход неудачно складывающегося матча с американкой Киз

Вторая неделя «Ролан Гаррос» началась с отлич-
ных новостей для российских любителей тен-
ниса. Дарья Касаткина и Вероника Кудермето-

ва выиграли свои матчи в четвертом круге и теперь 
поспорят за выход в полуфинал друг с другом. То есть 
второй год подряд у нас в Париже будет своя предста-
вительница в топ-4.

СТАБИЛЬНОСТЬ

Дарья проводит отличный грунтовый сезон. В Ма-
дриде она дошла до 1/8 финала (переиграв Марию 
Саккари), а в Риме пробилась в полуфинал, где росси-
янку остановила Онс Жабер. На «Ролан Гаррос» 20-й 
«сеяной» повезло с сеткой. Ребекка Шрамкова, Фран-
циска Контрерас Гомес и Шелби Роджерс не смогли 
навязать Дарье серьезную борьбу. Все три круга она 
прошла в двух сетах, проводя на корте не более по-
лутора часов.

Но за выход в четвертьфинал Касаткиной при-
шлось побороться с серьезной соперницей. Да, ос-
новные успехи Джорджи связаны с хардом (три титу-
ла, включая канадский «мастерс»), но на «мейджоре» 
в Париже она нашла свою игру. Сначала прошла Чжан 
Шуай и Юлию Путинцеву, а в третьем круге препод-
несла одну из главных сенсаций женской сетки, одер-
жав волевую победу над четвертой «сеяной» Ариной 
Соболенко. Белоруска выиграла первый сет, но во 
втором и третьем смогла взять всего один гейм. Ка-
мила показала очень классный теннис, раз за разом 
мощно пробивая по восходящему мячу.

С Касаткиной она старалась действовать в схожем 
стиле, но Дарья сразу же показала, кто в доме хозяин. 
В первом же гейме сделала брейк и до какого-то време-
ни безупречно выглядела на своей подаче. Дарья пони-
мала, что надо подавать первым мячом. Со второго со-
перница сразу обостряла игру и, как правило, выигры-
вала розыгрыши.

Решающий момент первой партии наступил в ше-
стом гейме. Джорджи получила два брейк-пойнта, 
но Дарья сумела их отыграть, а после очень длин-
ного «дьюса» все же сохранила преимущество (4:2). 
В следующем гейме уже у Касаткиной было три 
брейк-пойнта (40:0), и с третьей попытки она сде-
лала еще один брейк. А выйдя подавать на сет, от-

метилась первым эйсом в этом матче и закончила 
его под ноль.

Вторая партия складывалась по схожему сцена-
рию. Россиянка вновь сделала ранний брейк в третьем 
гейме, а в четвертом едва не упустила преимущество. 
У Джорджи было три брейк-пойнта, но Даша на харак-
тере вытаскивала сложные мячи, а соперница допуска-
ла ошибки из выгодных позиций. Стоит отметить, что 
Касаткина почти не ошибалась в этом матче (всего 10 
невынужденных ошибок). Все свои очки Камиле при-
шлось буквально выгрызать.

Следом Дарья сделала еще один брейк, несколько 
раз красиво завершив розыгрыши классными форхен-
дами (4:1). Казалось, что дело было сделано, но Касат-
кина еще заставила своих фанатов поволноваться. Вела 
30:0 в седьмом гейме, но проиграла четыре розыгрыша 
подряд. Затем выигрывала 30:0 на своей подаче, но до-
вела дело до «дьюса». Правда, там Дарья сразу же зара-
ботала матчбол и реализовала его с первой же попыт-
ки. Касаткина впервые с 2018 года вышла в четвертьфи-
нал турнира «Большого шлема».

ХАРАКТЕР

В другом матче 1/8 финала Кудерметова – Киз не 
было явного фаворита. Статистика на «Ролан Гар-
рос»–2022 была чуть лучше у россиянки, но не за-
бывайте, что американка играла в финале US Open 
2017. Вероника же до этого ни разу не проходила 
дальше третьего круга «мейджора». А в последнее 
время добивалась более заметных успехов в паре. 
Плюс на грунте уроженка Казани провалила оба «ма-
стерса» в этом году, уступив в Риме и Мадриде в пер-
вом круге. В столице Италии она проиграла четвер-
той ракетке мира Пауле Бадосе, но на «Ролан Гар-
рос» сумела взять у нее реванш. Уверенно выиграла 
первый сет, а во втором испанка снялась из-за трав-
мы колена.

Киз в третьем круге оставила гораздо больше сил 
в матче с бывшей россиянкой Еленой Рыбакиной. Все 
решилось на тай-брейке в решающем сете. Видимо, по-
нимая, что в какой-то момент у нее может «закончить-
ся бензин», Мэдисон начала матч с места в карьер. Аме-
риканка выиграла первый сет за 29 минут, подавая 76% 
первым мячом и реализовав три брейк-пойнта из трех.

Казалось, что россиянка сломлена, но у нее на-
шлись силы организовать камбэк. Во втором сете она 
повела с брейком (3:0), проводила роскошные ком-
бинации и, главное, держала свою подачу. Кудерме-
тову даже не смутили шесть сетболов, отыгранных 
ее соперницей во время подачи на сет. С седьмой по-
пытки Вероника добилась своего – 6:3 за 44 минуты.

Решающую партию россиянка начала с брейка, 
а спустя 12 минут уже вела 3:0. Киз начала ошибать-
ся ударами с задней линии и практически переста-
ла ходить к сетке (Кудерметова пару раз наказала ее 
укороченными). Правда, тут же Мэдисон взяла пода-
чу соперницы, причем при счете 30:40 Кудерметова 
сделала двойную ошибку. Но эта ситуация никак не 
повлияла на нашу теннисистку. В следующем гейме 
она уверенно сделала еще один брейк, показав выда-
ющийся прием. Далее она только наращивала преи-
мущество и завершила матч в свою пользу. Есть пер-
вый выход в четвертьфинал «мейджора» в карьере!

Вчера после подписания этого номера в печать свой 
матч четвертого круга в мужском турнире завершил 
россиянин Даниил Медведев, а ранее Андрей Рублев 
оформил выход в четвертьфинал.

ТИМУР ГАНЕЕВ

ПАРИЖ (Франция). Турнир «Большого шлема» Roland Garros. От-
крытые корты, грунт. Мужчины. Одиночный разряд. Четвер-
тый круг. РУБЛЕВ (7) – Синнер (Италия, 11) – 1:6, 6:2, 2:0 (от-
каз). Алькарас (Испания, 6) – ХАЧАНОВ (21) – 6:1, 6:4, 6:4. Руне 
(Дания) – Циципас (Греция, 4) – 7:5, 3:6, 6:3, 6:4. Рууд (Норве-
гия, 8) – Хуркач (Польша, 12) – 6:2, 6:3, 3:6, 6:3. 

Парный разряд. 1/4 финала. Аревало/Рохер (Сальвадор/Парагвай, 
12) – Матос/Вега Эрнандес (Бразилия/Испания) – 7:6 (8:6), 6:3.

Женщины. Одиночный разряд. Четвертый круг. КАСАТКИНА (20) – 
Джорджи (Италия, 28) – 6:2, 6:2. КУДЕРМЕТОВА (29) – Кис (США, 
22) – 1:6, 6:3, 6:1. Свентек (Польша, 1) – Чжэн Циньвэнь (Китай) – 
6:7 (5:7), 6:0, 6:2. Пегула (США, 11) – Бегу (Румыния) – 4:6, 6:2, 6:3. 
Стивенс (США) – Тайхманн (Швейцария, 23) – 6:2, 6:0.

Парный разряд. Третий круг. Сий Ифань/Ян Цзяосюань (Китай, 
13) – КУДЕРМЕТОВА/Мертенс (Россия/Бельгия, 2) – 6:4, 2:6, 6:3.

Микст. 1/4 финала. Сибахара/Колхоф (Япония/Голландия, 2) – 
Стосур/Эбден (Австралия) – 6:3, 6:4. Эйкери/Виген (Норвегия/
Бельгия) – Кравчик/Скупски (США/Великобритания, 4) – 2:6, 7:6 
(7:4), 10:8. Меличар-Мартинес/Кравиц (США/Германия) – Хад-
дад Майя/Соареш (Бразилия) – 6:4, 6:7 (2:7). 12:10.

БАСКЕТБОЛ // Единая лига ВТБ

«Зенит» продлевает 
финальную серию
ЦСКА не смог взять золото в Москве,  
упустив двухзначное преимущество

На пятый матч арена «Мегаспор-
та» была заполнена до отказа. 
Столько болельщиков и зна-

менитостей не приходит даже на до-
машние игры армейцев в Евролиге 
с «Барселоной» и «Реалом». Но этот 
феномен легко объяснить. Из 12 чем-
пионатов Единой лиги ВТБ ЦСКА по-
бедил 11 раз. Семь раз чемпион опре-
делялся в серии до трех побед, все ра-
зы побеждали армейцы: пять раз со 
счетом 3–0, два раза со счетом 3–1. То 
есть полное доминирование.

АНШЛАГ

Шанс навязать борьбу крас-
но-синим имели «Химки» в  сезо-
не-2019/20. Тогда команды были 
примерно равны по бюджету, под-
бору игроков и харизме, но чемпио-
нат не доиграли из-за пандемии ко-
ронавируса. И вот спустя два года 
ЦСКА подошел к решающей серии 
не в статусе фаворита. Из-за ослож-
нения международной обстановки 
они потеряли шесть важных легио-
неров (в срочном порядке пришлось 
подписывать лидера «Енисея» Кас-
пера Уэйра и не игравшего 1,5 года 
Йонаса Йеребко). «Зенит» лишился 
капитана Матеуша Понитки, но ко-
манде не надо было так сильно пере-
страиваться перед плей-офф. А когда 
Джордан Лойд и компания так легко 
остановили УНИКС во главе с MVP 
регулярки Марио Хезонье, то пока-
залось, что и с ЦСКА подопечные Ча-
ви Паскуаля будут диктовать свои ус-
ловия.

Но нет. Первые две игры в Мо-
скве прошли с подавляющим пре-
имуществом действующих чемпи-
онов. В Северной столице «Зенит» 
размочил счет за счет высокой ре-
зультативности Джордана Мики 
и Сергея Карасева. В четвертом мат-
че хозяева каким-то чудом спаслись 
в основное время, а затем и в пер-
вом овертайме. Во второй добав-
ленной пятиминутке сине-бело-го-
лубые повели «+5» за 1,5 минуты 
до конца. Выглядело как приговор. 
Но три подряд нереализованные 
атаки и  магия от Уйэра позволи-
ли ЦСКА увезти важнейшую победу 
из Санкт-Петербурга, максимально 
приблизившись к титулу. 

Многие считали, что после такой 
упущенной возможности «Зенит» бу-
дет морально деморализован. Пер-
вая четверть это отчасти подтвер-
дила. ЦСКА выиграл ее с разницей 
«+10», набрав 29 очков. Показалось, 
что интрига умерла. Швед и Милу-
тинов были неудержимы, а Уэйр сде-
лал еще одну заявку на звание MVP 
плей-офф. Но «Зенит» при Паскуа-
ле – это команда с характером. В по-
недельник они еще раз это подтвер-
дили. Причем наверстывать отста-

вание начали ветераны. Фридзон 
показал отличную защиту, а Моня 
сначала забил трехочковый, а потом 
продавил Шведа под кольцом. От-
ставание сократилось до шести оч-
ков. И пока ЦСКА сосредоточился на 
дальних бросках (безуспешно), «Зе-
нит» сравнял счет. Героями концов-
ки стали Бэрон и Карасев. 

СУПЕРРЕЗУЛЬТАТИВНОСТЬ

Третья четверть началась с рыв-
ка «Зенита» – 9:2 (благодаря соло Ка-
расева), но уйти в отрыв не получи-
лось. Зенитовцы быстро израсходо-
вали лимит командных фолов, раз за 
разом позволяя соперникам набирать 
легкие очки с линии штрафных. Толь-
ко Клайберн набрал семь очков с ли-
нии за 10 минут. «Зенит» же продол-
жал попадать с игры, разыгрывая от-
личные пик-н-роллы. А трехочковые 
Картера и Бэрона позволили гостям 
выйти вперед на шесть очков, а после 
перехвата Фридзона разница выросла 
до восьми. Игра перевернулась с ног 
на голову. После такого яркого нача-
ла в исполнении ЦСКА вряд ли кто-то 
может ожидать такого сценария. Тем 
и прекрасен баскетбол. 

За 8,5 минуты до конца преимуще-
ство «Зенита» выросло до двухзнач-
ного («+11»). Наступило время для 
подвига ЦСКА. Итудис даже взял 
тайм-аут, чтобы напомнить своим 
парням, что в этом матче они мо-
гут взять титул. ЦСКА понадеялся на 
эффективность Шведа и Клайберна, 
а «Зенит» действовал очень монолит-
но и надежно. Мяч загружался на Ми-
ки, который в посте часто разбирался 
с Антоновым (это очень хорошо рабо-
тало в третьем матче), а Лойд и Бэрон 
не спешили завершать атаки.

Какое-то время это работало, 
а постерданк Пойтресса на Шведе, 
казалось, окончательно прибил хо-
зяев. Но безупречная игра Милути-
нова все же обеспечила публике су-
масшедшую концовку. Во многом 
благодаря сербскому бигмену ЦСКА 
приблизился к сопернику на рассто-
яние удара. А трехочковый Шведа за 
минуту до конца сделал счет равным. 
Начались баскетбольные шахматы, 
и на этот раз удача была на сторо-
не «Зенита». Своими попаданиями 
Лойд и Бэрон все-таки вырвали для 
своей команды вторую победу в этой 
серии. Продлив этот великолепный 
финал. 

ТИМУР ГАНЕЕВ

Единая лига ВТБ. Финал. ЦСКА – Зенит – 95:97 
(29:19, 16:25, 18:26, 32:27). Ц: Швед (32), Ми-
лутинов (15), Клайберн (15), Уэйр (15). З: Бэ-
рон (21), Пойтресс (16), Лойд (14). Счет в се-
рии: 3–2.

Вчера. Париж. Дарья Касаткина AFP

Вчера. Москва. ЦСКА – «Зенит» – 95:97.  
С мячом – лидер армейцев Алексей Швед

Дмитрий Коротаев «Известия»
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